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PF diz que Bolsonaro 
conhecia plano de golpe

Política | 8

Sabia ou não?

Inquérito da Polícia Federal foi revelado nesta 
semana e indiciou 37 pessoas

Inicia construção de 
ponte levada por arroio

Geral | 3

Santa Tereza

A ponte foi destruída enquanto a prefeita Gisele 
realizava live informativa no interior, em abril

Fique ligado para não 
cair em golpes

Economia | 12

Black Friday

Consumidores devem ficar atentos às promoções 
suspeitas e valores muito abaixo do mercado

Pesquisa aponta que 
brasileiros leem menos

Cultura | 13

Você lê?

A Biblioteca Pública de Bento Gonçalves realiza 
o empréstimo de livros toda a semana

Tacchini realiza 
captação de órgãos; 
ato salva vidas

Saúde | 4

Solidário

O procedimento foi realizado pela equipe após 
a autorização dos familiares do doador, um 
jovem de 17 anos que recebeu o diagnóstico 
de morte encefálica

Tacchini/Divulgação

13º salário deve levar 
gaúchos às compras 
e ajudar a economia

Economia | 12

Presentes

Entre 30% e 50% do 13º salário são destinados 
a compras no comércio local; com uma média 
de R$ 2,9 mil por trabalhador, significam R$ 
870 a R$ 1.450 dedicados às compras

Ramiro Sanchez

Estruturas em concreto e telas metálicas 
ajudam a conter encostas na BR-470

Obras seguem na Serra

Trânsito | 2

A Serra das Antas, entre Bento Gonçalves e Veranópolis, teve dezenas de deslizamentos de terra 
entre abril e maio de 2024; as obras devem seguir pelos próximos anos e custarão milhões

DNIT

M
ar

ce
lo

 C
am

ar
go



SERRANOSSA | Sexta-feira, 29 de novembro de 20242

Mudanças em ruas de 
Bento Gonçalves

A Secretaria de Gestão In-
tegrada e Mobilidade Urbana 
(Segimu) iniciou, na última se-
gunda-feira, 25/11, as mudan-
ças no fluxo da rua José Martelli, 
no bairro Maria Goretti, em 
Bento Gonçalves. Já foi executa-
da a nova sinalização e agentes 
do Departamento Municipal de 
Trânsito (DMT) estão informan-
do os motoristas. 

Conforme o Secretário Die-

Trânsito

As alterações 
começaram a valer 
na segunda-feria, 
25/11, e seguem em 
testes com apoio do 
DMT

go Salini, o objetivo é "realizar 
a conscientização e informação 
dos motoristas nesta semana 
e a partir da próxima segunda, 
dia 2, iniciar com o novo fluxo 
de trânsito. São alterações es-
tudadas pela secretaria e uma 
antiga solicitação dos morado-
res", disse. 

AS ALTERAÇÕES:
- A Rua José Martelli (ponto 

de referência: Mercado Rizzar-
do) passa a ter sentido único a 
partir da Rua Gomes Carneiro 
(subida da Rodoviária) até a in-
terseção com a Rua Avaí.

- A Rua Avaí permanece com 
fluxo nos dois sentidos da rua 
Humaitá até a Travessa Ceará e 
permanece com sentido único 
da Travessa Ceará até a Rua Go-
mes Carneiro.

Treinão no 
Lago Fasolo

Corrida

No domingo, 24/11, foi reali-
zado o primeiro evento esportivo 
do Lago Fasolo.  O 'Treinão', orga-
nizado pela Bento Trail Runners 
(BTR), Terçou Runners, Turma da 
Lomba e Grupo Longão e reuniu 
cerca de 100 pessoas. 

Reivindicação de mais de 40 
anos da comunidade, a Estação 
de Tratamento de Esgoto do Lago 
foi concluída em julho. Projetado 
para atender 104 residências, o 
local tem capacidade de 0,4 L/s, e 
o sistema de tratamento de esgoto 
sanitário instalado busca alta efi-
ciência.

Em paralelo, a prefeitura reali-
zou obras de revitalização no local. 
Foi realizada a construção da pista 
no entorno, que será pavimentada, 
e colocou estruturas de segurança 
para evitar a entrada de veículos. 
O próximo passo é a realização de 
um concurso público para a estru-
tura de lazer no local.

Divulgação

Prefeitura Bento

Tela metálica para conter as encostas 
da BR-470, na Serra das Antas

Lucas Marques
O Departamento Nacional 

de Infraestrutura de Transportes 
(DNIT) vem avançando nas obras 
emergenciais de recuperação da 
BR-470, na Serra das Antas, entre 
Bento Gonçalves e Veranópolis. Um 
dos pontos principais é a estabili-
zação das encostas, resguardando 
a operação da pista e oferecendo 
segurança aos usuários da rodovia. 
Na última semana, mais um ponto 
teve os serviços concluídos.

No km 198,12, localizado em 
Bento Gonçalves, foram utilizadas 
telas metálicas de alta resistência 
para a contenção do talude a mon-
tante, ou seja, no ponto acima do 
eixo da rodovia. Associou-se essa 
técnica a aplicação de biomanta 
com hidrossemeadura para pro-
teção superficial. Duas linhas de 
dreno horizontal profundo (DHP) 
foram confeccionadas para captar a 
água e diminuir a pressão sobre a 
encosta. No ponto da jusante, abai-
xo do eixo da rodovia, será iniciada 
uma cortina atirantada.

ENTENDA
Tela metálica: solução utili-

zada para contenção de taludes de 
grandes alturas e/ou com grande 
instabilidade para proteção de que-
da de rochas e melhoria da estabi-
lidade.

Dreno horizontal profundo 
(DHP): é um dispositivo consti-
tuído por tubos ranhurados ou 
perfurados revestidos com manta 
geotêxtil, geossintética ou tela de 
nylon que, quando instalados em 

Reconstrução

perfurações, captam e conduzem 
para fora a água contida no interior 
dos taludes.

Cortina atirantada: técnica 
de contenção de encostas e taludes 
executada a partir da ancoragem de 
cabos de aços tensionados que são 
fixados em estruturas de concreto 
para evitar o desmoronamento, 
agindo como uma força de tração 
para a estabilização efetiva.

TRÁFEGO NA RODOVIA
O trânsito na Serra das Antas 

segue liberado de forma controla-
da. O modelo utilizado pelo DNIT é 
o de 'pare e siga' em pontos estraté-
gicos onde ocorrem obras. Os mo-
toristas podem circular pela rodo-
via das 5h30 às 19h, diariamente. 

Em dias de chuva forte, o mo-
delo de comboio será adotado. Caso 
chova mais de 50 milímetros em 24 
horas, o trânsito será interrompido 
pelo DNIT.

VEÍCULOS AUTORIZADOS: 
estão liberados para transitar ve-
ículos leves, vans, ônibus, cami-

nhões tocos, trucks, bi-trucks (4 
eixos) e carretas cavalo-trator + 
semi-reboque, com limite de até 
19,80 metros e 45 toneladas.

LIBERAÇÃO DA BR
O DNIT estima que o último 

trecho com estreitamento na Serra 
das Antas, localizado no quilômetro 
189, será liberado até dezembro. 

Na jusante, ao lado da pista, 
é realizada a perfuração para im-
plantação de estacas tubulares 
metálicas, que servirão de funda-
ção para muro de reconstituição da 
plataforma estradal.

Já a montante, no topo do ta-
lude, uma grande estrutura de solo 
grampeado e concreto projetado 
serve de contenção de uma grande 
área que passou por movimentação 
de solo.

Esse segmento está a cerca de 
três quilômetros da ponte do Rio 
das Antas, no sentido Bento-Vera-
nópolis. A conclusão completa das 
obras ao longo da BR-470 deverá 
levar dois anos, com investimentos 
acima de R$ 500 milhões.
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MPRS realiza audiência pública com moradores 
da Linha Alcântara, em Bento Gonçalves

O Ministério Público do Rio 
Grande do Sul (MPRS), por meio 
dos promotores de Justiça Car-
mem Lucia Garcia, de Bento Gon-
çalves, e Sérgio Diefenbach, titular 
da Promotoria Regional da Bacia 
Hidrográfica Rio Taquari-Antas e 
designado para atuar nas questões 
relacionadas às enchentes de maio 
deste ano, com a participação da 
procuradora da República Flávia 
Nóbrega, realizou, na terça-feira, 
26/11, audiência pública para ou-
vir os moradores de Linha Alcân-
tara, no distrito de Faria Lemos, 
interior de Bento Gonçalves. 

A localidade foi fortemente 
afetada por enchentes e desliza-
mentos de terra durante os de-
sastres climáticos de setembro e 
novembro de 2023 e de maio de 
2024. Na abertura da audiência, 

Destruição

A comunidade 
foi uma das 
mais atingidas 
pelos últimos 
desastres naturais; 
na região, seis 
pessoas morreram 
e quatro seguem 
desaparecidas desde 
maio

ocorreu um momento de silêncio 
em lembrança às vítimas da tra-
gédia no município (seis pessoas 
falecidas e quatro desaparecidas).

APRESENTAÇÃO DE AÇÕES
O encontro também serviu 

para que os órgãos públicos, como 
Secretarias Municipais, Defesa 
Civil, Corpo de Bombeiros, Procu-
radoria do Município, Instituto de 
Pesquisa e Planejamento Urbano 
(IPURB), Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente e Infraestrutura 
(SEMA/RS) e Departamento Es-
tadual de Estradas e Rodagens 
(DAER), envolvidos na reconstru-
ção da região e nas medidas de 
prevenção, prestassem esclareci-
mentos sobre as ações que estão 
sendo realizadas em seus âmbitos 
de atuação.

A Defesa Civil expôs o trabalho 
que o Município tem feito para ma-
peamento das áreas de risco, que 
servirá de norte para definição dos 
locais onde será possível a recons-
trução de moradias e a Companhia 
Energética Rio das Antas (Ceran), 
empresa que administra três usi-
nas hidrelétricas situadas no Rio 
das Antas, respondeu às indaga-
ções da comunidade.

MEDIDAS
Conforme os promotores, du-

rante os debates, ficou delibera-
do sobre a necessidade de obras 
emergenciais de manutenção da 
ERS-431 em pontos mais críticos, 
com a instalação de recuos de se-
gurança em locais de maior núme-
ro de acidentes. Ainda, os morado-

res encaminharão ao MPRS cópias 
de faturas de energia elétrica do 
período pós-desastre para apura-
ção de eventual cobrança indevida.

“Situações individuais que 
ainda dependam de mapeamento 
de risco e de análise de possível 
inserção de atingidos em progra-
mas assistenciais serão tratadas 
imediatamente com a Defesa Civil 
e Assistência Social”, explicou Car-
mem Lucia Garcia. Já a demanda 
trazida pelos moradores acerca da 
necessidade de auxílio para que 
sejam refeitas as ligações de água 
das residências, será tratada entre 
a associação de moradores e as Se-
cretarias Municipais de Assistência 
Social, Obras e Agricultura.

CERAN
Por fim, foram debatidas inú-

meras questões envolvendo as bar-
ragens, tais como: a contribuição 
destas para o desastre que assolou 
a região; a forma de comunicação 
que vem sendo mantida pela Ce-
ran; a segurança de continuidade 
das operações; eventual direito 
indenizatório dos moradores das 
áreas inundadas; e a deficiência 
nos sistemas de avisos de emer-
gência, dentre outros pontos. “Res-
taram, entretanto, muitas dúvidas 
sobre esses últimos pontos, re-
querendo expertise. Por isso, será 
marcada uma nova audiência pú-
blica, em data a ser designada em 
conjunto com o Ministério Público 
Federal, exclusivamente para tra-
tar deste tópico, com a presença do 
corpo técnico daquela instituição 
[Ceran]”, disse a promotora.

MPRS/Divulgação
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Construção de nova 
ponte em Santa Tereza

A queda da Ponte da Linha 
José Júlio, registrada ao vivo pela 
prefeita de Santa Tereza, Gisele 
Caumo (Progressistas), durante 
uma transmissão às 6h30 da ma-
nhã de 30 de abril de 2024, ficou 
marcada na memória de milhares 
de pessoas, especialmente dos 
moradores de Santa Tereza e da 
Serra Gaúcha. Agora, essa cena ga-
nha um novo capítulo, com o iní-
cio da reconstrução da ponte, que 
começou na última segunda-feira, 
25/11, com previsão de conclusão 
em aproximadamente 120 dias.

Levada por arroio

A obra está orçada 
em R$ 4,1 milhões; 
a nova ponte terá 72 
metros de extensão 
e suportará até 45 
toneladas

O projeto de reconstrução da 
ponte foi cadastrado pelo muni-
cípio na Defesa Civil Nacional e 
aprovado em junho. Desde então, 
o foco esteve na licitação para 
escolher a empresa responsável 
pela obra. A vencedora do certa-
me foi a Cidade Projetos e Cons-
truções, com o valor orçado em 
cerca de R$ 4.100.400,00.

O projeto, elaborado pela 
Progettare Engenharia e Asses-
soria, que tem trabalhado junto à 
prefeitura de Santa Tereza desde 
a enchente de setembro de 2023, 
prevê a construção de uma nova 
estrutura de 72 metros de exten-
são, superando os 40,8 metros da 
ponte original. A largura também 
será ampliada, passando de 4 me-
tros para 7,3 metros, com 6 metros 
de pista e 1,30 metro de passare-
la para pedestres — um benefício 
que a antiga ponte não oferecia. 
A nova estrutura terá capacidade 
para suportar até 45 toneladas.

Prefeitura Santa Tereza
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5ª Exposição da 
Qualidade do Tacchini

Na última sexta-feira, 
22/11, o Tacchini Saúde realizou 
a cerimônia de premiação da 5ª 
edição da Exposição da Qualida-
de da instituição. Em 2024, fo-
ram apresentados 30 trabalhos, 
igualando o recorde da institui-
ção registrado na última edição 
do evento, no ano anterior. Em 
2022, foram apresentados 29 
projetos, enquanto 2021 contou 
com 26, e 2020 registrou 20.

O grande destaque da mos-
tra foi o projeto vencedor "Pro-
tocolos Inteligentes em Audi-
toria Prévia no Plano de Saúde 
Tacchimed", desenvolvido por 
Alcione Rubbo, Ana Paula Bosca-
to e Janaína de Carli. O trabalho, 
que se destacou pela eficiência 
e impacto positivo nos proces-

Projetos

Em 2024, foram 
apresentados 30 
trabalhos, igualando 
o recorde da 
instituição registrado 
na última edição do 
evento

sos internos, rendeu à equipe 
um prêmio de R$ 900 em vale-
-compras.

Mais do que uma vitrine 
de iniciativas bem-sucedidas, a 
Exposição da Qualidade do Tac-
chini Saúde é considerada um 
espaço que promove o fortale-
cimento do ciclo de melhorias 
dentro da instituição. A cada 
edição, o evento reforça a impor-
tância de incentivar os profissio-
nais a identificarem oportunida-
des, implementarem soluções 
inovadoras e compartilharem 
conhecimentos entre setores.

"A Exposição da Qualidade é 
um marco anual para reconhe-
cermos o esforço e o talento dos 
nossos profissionais. Cada tra-
balho apresentado contribui di-
retamente para elevar o padrão 
de atendimento e gestão, refle-
tindo nossa missão de entregar 
saúde com excelência", destaca a 
diretora de divisão hospitalar do 
Tacchini Saúde, Roberta Paulike-
vis Vilas Boas.

O sucesso da iniciativa per-
mitiu que, durante a cerimô-
nia de premiação, a instituição 
confirmasse a realização da 6ª 
Exposição da Qualidade do Tac-
chini Saúde em 2025.
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Hospital Tacchini realiza segunda captação de 
múltiplos órgãos em 2024

Lucas Marques
Na segunda-feira, 25/11, a 

Comissão Intra Hospitalar para 
Doação de Órgãos e Tecidos para 
Transplantes (CIHDOTT) do Hos-
pital Tacchini realizou mais uma 
captação de múltiplos órgãos de 
2024. O procedimento ocorreu 
após a autorização dos familiares 
do doador, um jovem de 17 anos 
que recebeu o diagnóstico de mor-
te encefálica. O procedimento, que 
ocorreu no Centro Cirúrgico do 
Hospital Tacchini, permitiu a cap-
tação de rins, córneas e fígado. Os 
órgãos foram doados para seis pa-
cientes compatíveis e cadastrados 
por ordem de prioridade na Cen-
tral de Transplantes do Estado.

"Não foram encontrados, em 
âmbito nacional, receptores com-
patíveis para o transplante de co-
ração e pulmões do doador, que 
possui o tipo sanguíneo AB positi-
vo", descreve a enfermeira respon-
sável pelo CIHDOTT do Hospital 
Tacchini, Ana Turmina.

A captação foi realizada a 
partir de uma parceria entre 
profissionais do hospital bento-
-gonçalvense e equipes de médicos 
cirurgiões e enfermeiros da Santa 
Casa de Misericórdia e do Hospital 
de Clínicas, de Porto Alegre. Após 
a captação, a equipe multiprofis-
sional retornou para a capital do 
Estado, onde os pacientes que re-

O procedimento, 
que ocorreu no 
Centro Cirúrgico do 
Hospital Tacchini, 
permitiu a captação 
de rins, córneas e 
fígado

Saúde

ceberam os órgãos esperavam pelo 
transplante.

ETAPAS DA DOAÇÃO
Apesar de ser um momento 

doloroso para familiares e amigos 
do doador, a captação múltipla de 
órgãos é uma oportunidade de sal-
var até oito vidas. O primeiro passo 
para viabilizar qualquer doação é a 
confirmação de morte encefálica 
do paciente. Ela é realizada por 
meio de dois exames clínicos e um 
exame de imagem, efetuado em in-
tervalos de tempo diferentes. Após 
isso, é preciso buscar a aprovação 
da família para o procedimento.

A permissão dos familiares 
dá início a uma corrida contra o 
tempo para encontrar doadores 
compatíveis a partir da Central de 
Transplantes do Estado. A partir 
dessas definições é que inicia a 
mobilização dos profissionais de 
saúde que vão realizar a captação.

DOAÇÕES NO TACCHINI
Em 2023, o Hospital Tacchini 

registrou a doação de 73 órgãos. 
O número de captações, realizadas 
pela Comissão Intra-Hospitalar 
para Doação de Órgãos e Tecidos 
para Transplante foi 15,8% maior 
do que a registrada em 2022, 
quando foram registrados 63 ór-
gãos doados. Ao todo, foram cap-
tados 3 rins, 1 pulmão, 1 coração, 
3 fígados, 3 pâncreas e 62 córneas. 
Todos foram doados a pacientes 
compatíveis cadastrados por or-
dem de prioridade na Central de 
Transplantes do Estado.

RECORDE DE DOAÇÕES
O número total de transplan-

tes de órgãos, tecidos e medula 
registrados no Rio Grande do Sul 
teve um crescimento de 20% nos 
últimos três anos. Dos 1.354 pro-
cedimentos feitos em 2021, o nú-
mero saltou para 2.240 em 2023. 
O RS ocupa o 5º lugar no ranking 
dos estados com maior número de 
doações no Brasil.

CASO NA PARAÍBA
Um menino de 2 anos que 

morreu após se afogar se tornou 
o doador de órgãos mais novo 
registrado na Paraíba. A criança 
ficou internada na Unidade de Te-
rapia Intensiva (UTI) do Hospital 
de Emergência e Trauma de João 
Pessoa.

Após ter um quadro de morte 
encefálica declarado pelos médi-
cos, a família deu autorização para 
que fosse realizada a doação dos 
rins da criança. Os órgãos foram 
doados para um menino de 10 
anos que passa por um tratamen-
to de hemodiálise em São Paulo.

A diretora da Central de 
Transplantes, Rafaela Dias, evi-
denciou a importância do gesto. 
"O rim do nosso pequeno doador 
foi destinado a uma criança de 10 
anos em São Paulo, proporcionan-
do uma nova chance e esperança 
a essa família. Agradeço profun-
damente a todos os profissionais 
envolvidos nesse processo, que 
atuam com dedicação e sensibili-
dade, transformando momentos 
de dor em oportunidades de vida,” 
pontuou.

ATO DE DOAR
No Brasil, a retirada de órgãos 

só pode ser realizada após a auto-
rização familiar. Assim, mesmo 
que uma pessoa tenha dito em 
vida que gostaria de ser doador, 
a doação só acontece se a família 
autorizar. Dessa maneira, se a fa-
mília não autorizar a doação, os 
órgãos não serão retirados.

A melhor maneira de garantir 
efetivamente que a vontade do do-
ador seja respeitada é fazer com 
que a família saiba sobre o desejo 
de doar do parente falecido. Na 
maioria das vezes, os familiares 
atendem a esse desejo, por isso a 
informação e o diálogo são funda-
mentais. Não é preciso registrar a 
intenção de ser doador em cartó-
rios, nem informar em documen-
tos o desejo de doar, mas a família 
precisa saber sobre o desejo de se 
tornar um doador após a morte, 
para que possa autorizar a efeti-
vação da doação.

A doação consentida é a mo-
dalidade para a doação que mais 
se adapta à realidade brasileira. 
A previsão legal concede maior 
segurança aos envolvidos, tanto 
para o doador quanto para o re-
ceptor e para os serviços de trans-
plantes.

FACILIDADE
Desde abril, está no ar uma 

plataforma eletrônica para re-
gistro de possíveis doadores de 
órgãos e tecidos. A iniciativa foi 
criada em parceria pelo Ministé-
rio da Saúde, o Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) e o Cartório Nota-
rial do Brasil. A manifestação in-
dividual de doação fica registrada 
nos cartórios nacionais por meio 
da Autorização Eletrônica de Do-
ação de Órgãos, Tecidos e Partes 
do Corpo Humano (AEDO). Quem 
quiser manifestar esta intenção, 
basta registrá-la no aplicativo ou 
no site www.aedo.org.br.

Hospital Tacchini/Divulgação

Secretaria de Saúde de Bento Gonçalves promove ação referente 
ao Dia da Luta contra a AIDS; UBSs realizarão testes rápidos

Lucas Marques
No próximo domingo, dia 1º 

de dezembro, é lembrado o Dia 
Mundial da Luta contra a AIDS. 
Para marcar a data e conscientizar 
a população sobre os cuidados e 
evitar a desinformação, no dia 7 de 
dezembro (sábado), as Unidades 
Básicas de Saúde (UBSs) do muni-
cípio estarão abertas para a reali-
zação de testagem rápida de HIV, 
Sífilis, Hepatite B e C. A ação ocorre 
das 8h às 12h.

A ação parte do Serviço de 
Atendimento Especializado e Cen-
tro de Testagem e Aconselhamento 
(SAE/CTA), que presta acompa-
nhamento e assistência permanen-
te às pessoas portadoras de HIV/

No dia 7 de 
dezembro, todas 
as UBSs da cidade 
estarão abertas para 
realizar a testagem 
rápida para HIV, 
Sífilis, Hepatite B e C

AIDS, hepatites virais, tuberculose 
e hanseníase.

Segundo a Secretaria Munici-
pal de Saúde (SMS), a proposta do 
CTA é o aconselhamento para rea-
lização dos testes rápidos a fim de 
esclarecer dúvidas sobre as Infec-
ções Sexualmente Transmissíveis 
(ISTs).

“O SAE/CTA dispõe de uma 
equipe multiprofissional, entre 
eles, o Serviço Social, que atua 
interdisciplinarmente junto aos 
pacientes que, para isto, podem 
agendar seu acolhimento e melhor 
conhecer seus direitos”, explica a 
coordenadora do SAE/CTA, enfer-
meira Adriana Cirolini.

Ela reforça que os profissio-
nais de saúde são capacitados para 
orientação e interpretação dos 
resultados a fim de proporcionar 
diagnóstico preciso e confiável, 
adiantando o processo de trata-
mento em relação aos testes com 
resultados positivos.

QUAL A DIFERENÇA 
ENTRE HIV E AIDS?
Quando se tem um diagnóstico 

cedo, a pessoa é apenas portador 
do vírus HIV e iniciará tratamento 
com os antirretrovirais, impedindo 

“doenças oportunistas”. A pessoa 
que faz tratamento com antirretro-
virais e tem a carga do vírus HIV 
indetectável em exames durante 
seis meses no mínimo, não o trans-
mite em relações sexuais.

Caso a pessoa não se trate e a 
infecção pelo HIV avance, o siste-
ma imunológico vai enfraquecen-
do até não conseguir mais comba-
ter outros agentes infecciosos.

Quando o diagnóstico é tar-
dio, onde o indivíduo começa a 
apresentar outras doenças (por 
exemplo, tuberculose, meningite 
e outras infecções), o caso poderá 
avançar para a AIDS (em portu-
guês, a chamada “síndrome da de-
ficiência imunológica adquirida”).

TRANSMISSÃO
As formas mais comuns de 

transmissão do HIV ocorrem por 
meio do sexo sem proteção (vagi-
na, oral ou anal), expondo homens 
e mulheres de qualquer faixa etá-
ria; da mãe para o filho na gesta-
ção, parto e/ou amamentação; 
compartilhando materiais que 
apresentam sangue (cachimbo do 
crack, canudo de aspirar cocaína e 
agulhas utilizadas com drogas in-
jetáveis são alguns dos exemplos).

Mesmo após décadas da epi-
demia da AIDS – ocorrida nos 
anos 1980 e 1990 -, alguns mi-
tos sobre a transmissão do HIV 
seguem sendo disseminados de 
forma incorreta. A doença não 
é transmitida por meio do suor, 
lágrimas, aperto de mão, abraço, 
sabonete, toalhas, talheres, copos, 
chimarrão, picada de inseto, as-
sentos, piscinas e banheiros.

PREVENÇÃO
O uso de camisinha é impres-

cindível para não se contrair o HIV. 
Atualmente, uma combinação de 
atos tem ajudado a combater a do-
ença para além dos preservativos, 
que é a realização dos testes rápi-
dos e o tratamento adequado.

O Ministério da Saúde define 
como “prevenção combinada” as 

estratégias de intervenções apli-
cadas no nível dos indivíduos, de 
suas relações e dos grupos sociais 
a que pertencem, mediante ações 
que leve em consideração as ne-
cessidades e especificidades e as 
formas de transmissão do vírus 
HIV.

Diante disso, há intervenções 
biomédicas, como a profilaxia pós-
-exposição (PEP) e a pré-exposição 
(PREP). Ambas situações podem 
ser atendidas no serviço público e 
no privado.

A PEP deve iniciar até 72 ho-
ras após a exposição, com dura-
ção de 28 dias de tratamento. Já a 
PREP, é uso contínuo e o usuário 
define o tempo de tratamento, mas 
deverá ter consultas médicas e 
exames anti-HIV.

CONVÍVIO COM A DOENÇA

A jovem Rejane*, de 29 anos 
e moradora de Bento Gonçalves, 
convive com o HIV há mais de 
cinco anos. Todos os dias, ela 
toma a sua medicação e vive 
seu dia normalmente. Quando 
descobriu a doença, após idas 
e vindas ao sistema de saúde, 
chegou a ter depressão, mas 
procurou pelo infectologista, ti-
rou as dúvidas e foi em busca do 
tratamento.

“Não é fácil descobrir. Mas 
é tranquilo tratar. Hoje tenho 
carga viral indetectável e vivo 
minha vida normal. Tenho um 
namorado que me ama e me 
apoia. Meus pais também me 
apoiaram. Tive um descuido, 
uma relação sexual sem prote-
ção, e acabei contraindo o vírus 
do HIV. A outra pessoa não sabia 
que tinha a doença, por isso os 
testes rápidos são importan-
tes. A cada seis meses eu repito 
meus exames para ter a certe-
za que está tudo certo, mas os 
cuidados sempre seguem. Para 
quem está descobrindo agora, 
garanto que esse momento de 
dúvida e medo vai passar, ape-
nas é necessário buscar o trata-
mento o quanto antes e bola pra 
frente”, afirma.

*O nome da jovem foi modi-
ficado para preservar sua iden-
tidade.

Dezembro Vermelho

Freepik
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Mulher detida furtando 
peças de picanha

Na última semana, uma mu-
lher de 58 anos foi presa após 
furtar itens de supermercado 
no bairro Cidade Alta, em Bento 
Gonçalves.

A Guarda Civil Municipal 
(GCM) foi acionada pelo Centro In-
tegrado de Operações (CIOP) para 
atender a ocorrência. Ao chegar 
ao local, a suspeita já havia sido 
contida pelo segurança do estabe-
lecimento. 

Durante a revista em seus 
pertences, foram encontrados 
produtos furtados, avaliados em 
aproximadamente R$ 225, in-
cluindo duas peças de picanha 
fatiada, queijo e outros itens. Tam-
bém foram localizados produtos 
de higiene, que possivelmente 
haviam sido subtraídos de outro 
comércio.

O furto foi confirmado pelo 
gerente e pelo segurança do su-
permercado. Diante dos fatos, a 
mulher recebeu voz de prisão e 
foi encaminhada à Delegacia de 

Ações da GCM

A GCM também 
recuperou uma 
motocicleta que 
havia sido furtada 
em Bento Gonçalves

Polícia de Pronto Atendimento 
(DPPA) para o registro do boletim 
de ocorrência.

RECUPERAÇÃO DE MOTO
Na terça-feira, 26/11, duran-

te patrulhamento preventivo no 
bairro Eucaliptos, uma viatura da 
GCM localizou uma motocicleta 
Honda Twister, de cor cinza, aban-
donada na rua Aristides Bertuol. 

Após consulta ao sistema, foi 
confirmado que a motocicleta ha-
via sido furtada na madrugada do 
dia 24 de novembro, no bairro Hu-
maitá. A moto foi removida para o 
pátio credenciado ao DETRAN e o 
Boletim de Ocorrência foi registra-
do na DPPA.

Denúncias para a GCM podem 
ser realizadas pelo telefone 153.

Criança morre após ser 
baleada em Lajeado

Uma menina de um ano mor-
reu após ser atingida por um dispa-
ro de arma de fogo no início da ma-
drugada da última segunda-feira, 
25 de novembro, no bairro Santo 
Antônio, em Lajeado. 

Identificada como Cristal Ga-
brieli da Silva, a vítima foi levada 
ao Hospital Bruno Born, mas já 
chegou sem vida. No local, a Polícia 
Civil e a Brigada isolaram a área, e a 
perícia foi acionada. 

Durante a perícia, foram en-
contrados no quarto um cartucho 
de espingarda, um possível projétil 
e porções de drogas.

Acidental?

Segundo a Rádio Indepen-
dente, a mãe relatou que o pai da 
criança tinha uma arma de fogo no 
quarto e que ela teria disparado 
sozinha, atingindo a menina. Em 
depoimento, o homem disse que a 
arma estava em cima de uma su-
perfície na cozinha da residência 
quando caiu.

Cristal Gabrieli da Silva com-
pletou um ano no dia 31 de outubro 
de 2024. 

O corpo foi encaminhado ao 
Departamento Médico Legal (DML) 
de Lajeado para necropsia, e a Polí-
cia Civil segue investigando o caso.

Uma pessoa é presa em 
operação da Polícia Civil

A Polícia Civil, por meio da 
1ª Delegacia de Polícia (1ª DP) de 
Bento Gonçalves, desencadeou, 
na segunda, 25/11, e na terça-
-feira, 26/11, uma operação que 
resultou no cumprimento de seis 
mandados de busca e apreensão 
relacionados ao combate ao tráfi-
co de drogas na região. 

Durante a ação, foi apreen-
dida a quantia aproximada de R$ 
35 mil em espécie, além de duas 
caminhonetes Amarok, ambas de 
alto valor. Também foi identifica-
do um local utilizado pelos crimi-
nosos para explorar jogos de azar 
(13 máquinas).

Durante a ação, um homem, 
de 28 anos, foi preso em flagrante, 
no bairro Santa Marta, por envol-
vimento com o tráfico de drogas, 
sendo localizado em uma das resi-
dências-alvo.

Tráfico de drogas

A operação é fruto 
de uma investigação 
minuciosa conduzida 
pela equipe da 
delegacia de Bento

Segundo a 1ª DP, a operação 
é fruto de uma investigação mi-
nuciosa conduzida pela equipe 
da delegacia, que apurou indícios 
de movimentação patrimonial in-
compatível com a renda lícita dos 
investigados, cujas evidências in-
dicam ser decorrente do tráfico de 
entorpecentes.

A investigação segue em an-
damento para identificar outros 
possíveis envolvidos e ampliar as 
ações de combate ao crime orga-
nizado na região.

As ações ocorreram nos bair-
ros Centro, Humaitá, Juventude da 
Enologia e Cidade Alta.

Fotos: 1ª DP Fotos: GCM

Bento Gonçalves registrou o 
36º homicídio de 2024 na noite 
do sábado, 23/11. O crime ocor-
reu por volta das 21h, na rua Iva-
lino Bonato, no bairro Vila Nova. A 
Brigada Militar (BM) foi acionada 
pelo Centro de Operações Poli-
ciais Militares (COPOM) após de-
núncias de disparos de arma de 
fogo. No local, os policiais encon-
traram Antônio de Oliveira Santos 
Junior, de 40 anos, atingido por 
tiros no tórax, braço e cabeça.

Antônio era natural de Salva-
dor (BA) e possuía antecedentes 

criminais por roubo. O SAMU 
confirmou o óbito ainda no local, 
que foi isolado para o trabalho 
da perícia. A motivação e a auto-
ria do crime seguem sob investi-
gação da Polícia Civil.

Condenados por morte 
à luz do dia na Serra

Dois homens acusados pelo 
Ministério Público do Rio Grande 
do Sul (MPRS) foram condenados 
na terça-feira, 26/11, pelo homi-
cídio de Marcelo da Rosa Mangia, 
de 43 anos, no Centro de Farrou-
pilha. O crime ocorreu em frente a 
uma padaria no início da tarde de 
1º de março de 2023. 

Os dois réus, executor e man-
dante, receberam penas de 18 
anos e oito meses e 21 anos e nove 
meses de reclusão, respectiva-
mente. O cumprimento inicial da 
pena é em regime fechado e am-

Justiça

Marcelo da Rosa 
Mangia, de 43 anos, 
foi morto a tiros 
na frente de uma 
padaria, em março 
de 2023

bos já estavam no sistema prisio-
nal pela execução a tiros da vítima.

“O MPRS ficou muito satis-
feito com o resultado desse júri 
porque, afinal de contas, este fato 
chocou muito a cidade por ter 
sido praticado em plena luz do 
dia, no horário do almoço, e com 
uma movimentação muito grande 
de pessoas em dois restaurantes 
ao lado da padaria, onde o crime 
ocorreu em frente. Havia muita 
gente entrando e saindo dos res-
taurantes, além de ser horário de 
saída do trabalho em uma região 
central da cidade. Foi uma exe-
cução sumária, quatro disparos 
à queima-roupa na cabeça da ví-
tima. Por isso, a resposta do Tri-
bunal do Júri foi muito favorável 
ao acolher todas as qualificadoras 
imputadas pelo MPRS. Ficamos 
satisfeitos com essas condena-
ções que envolvem disputas de 
facções rivais”, destacou Rodolfo 
Grezzana.

Golpe do amor: idoso 
do RS é vítima

Um idoso de 71 anos, entre 
2022 e 2023, transferiu cerca de 
R$ 2 milhões para criminosos. O 
crime ocorreu através do perfil 
falso de uma mulher nas redes 
sociais. 

O homem é morador de Jari, 
cidade com 3,3 mil habitantes no 
Noroeste do Rio Grande do Sul. 
Segundo a Polícia Civil, o idoso 
acreditava ter um relacionamen-
to com uma investidora norte-
-americana. Ela prometia visitá-
-lo - o que nunca aconteceu.

Depois de dois anos, o ido-
so percebeu que estava sendo 

Segurança

Ele acreditava 
namorar uma 
investidora norte-
americana, mas só 
perdeu cerca de R$ 
2 milhões

vítima de um golpe e procurou 
a polícia, que desmantelou o es-
quema na quarta-feira, 27/11.

Conforme a Polícia Civil, a 
vítima caiu em uma fraude vir-
tual conhecida como "golpe do 
amor". Nessa trama, criminosos 
utilizam um perfil falso nas re-
des sociais e prometem enviar 
presentes à vítima, como jóias e 
outros objetos. Em contraparti-
da, pedem valores referentes a 
impostos de alfândega e outros 
tributos. 

A Polícia Civil iniciou a Ope-
ração Dom Quixote, que iden-
tificou 13 suspeitos envolvidos 
na fraude — 12 de São Paulo e 
um deles do Ceará. O caso é in-
vestigado como estelionato qua-
lificado, associação criminosa e 
lavagem de dinheiro.  Na opera-
ção, seis pessoas foram presas 
nas cidades de São Paulo, Santo 
André, Guarulhos, Ferraz de Vas-
concellos e Osasco. Sete pessoas 
seguem sendo procuradas.
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Reconectar a Arte traz espetáculo "Brincando de 
Natal", do Teatro Luz e Cena, para Bento

No dia 1º de dezembro de 
2024, às 17h, a Via Del Vino, em 
Bento Gonçalves, receberá o en-
cantador espetáculo "Brincando 
de Natal", do Teatro Luz e Cena. 
Em uma narrativa divertida e 
cheia de espírito natalino, o espe-
táculo conta a história de Manoel, 
um sujeito simples e alegre que 
adora contar histórias e cantar 
canções de Natal. 

Manoel compartilha com três 
crianças histórias encantadoras, 
como a jornada dos Três Reis 

Gratuito

Magos, a origem do Papai Noel, o 
motivo pelo qual se decora a árvo-
re de Natal e a tradição de trocar 
presentes. 

De maneira envolvente e edu-
cativa, ele revela o verdadeiro sen-
tido do Natal, em meio a músicas 
e cantigas natalinas que tornam o 
momento ainda mais especial. 

Este evento gratuito é uma 
oportunidade única para toda a 
família celebrar o Natal de forma 
leve e divertida, revivendo as tra-
dições e o encantamento dessa 

época tão especial. 
O projeto Reconectar tem o 

financiamento Pró Cultura, Secre-
taria de Estado da Cultura do RS e 
Governo do Estado do Rio Grande 
do Sul, e é promovido pela DWR 
Som e Luz Produções Culturais. O 
patrocínio é da Cenci Cia com apoio 
da Prefeitura de Bento Gonçalves.

SE PROGRAME
Brincando de Natal, 1º de de-

zembro, às 17h
Local: Via Del Vino
Valor: Gratuito

Divulgação

Campanha “Adote um 
Bom Velhinho” em Bento

O Lar do Ancião de Bento Gon-
çalves convida a sociedade a exer-
citar a solidariedade por meio de 
umas das ações mais queridas na 
comunidade. A entidade promove 
a 6ª edição da campanha "Adote 
um Bom Velhinho", iniciativa que 
presenteia os internos com lem-
branças sugeridas pelos próprios, 
e doadas pela sociedade, tornando 
o Natal deles ainda mais fraterno 
e afável. Ao todo, 37 idosos lista-
ram sugestões que vão de peças 
de vestuário a perfumes, passando 
por guloseimas e acessórios, por 
exemplo.

Os presentes estão sendo re-
cebidos até o dia 16 de dezembro, 
diretamente na entidade, e serão 
entregues pelo Papai Noel no dia 
17 de dezembro, em meio a uma 
confraternização com direito à ceia 
natalina. Quem preferir, pode es-
colher entre os itens de uma lista 
sugerida pela entidade e colaborar 
com a doação para auxiliar o essen-
cial trabalho social desempenha-
do pela organização. A população 
pode entregar desde roupas de 
cama e alimentos a artigos de uso 
pessoal.

CONFIRA A LISTA
Algessi: vestido M, calcinha M
Angelina: perfume, óleo cor-

poral
Ângelo Ariotti: calça moletom 

M, perfume
Ângelo Biagi: camiseta longa 

M, cueca M
Carmem: vestido XG, 
óleo corporal
Daisi: vestido G, óleo corporal
Danilo: perfume, camiseta G
Doralina: creme, perfume
Edviges: talco, calcinha G
Helena: bijuteria, vestido M
Irani: perfume, chocolate
Ires: calça verão GG, 
óleo corporal
Izidia: calça verão G, pijama G
Jaci: vestido GG, perfume
Joana: vestido GG, 

Natal

perfume, bijuteria
João: perfume, 
espuma de barbear
José Brizola: calça 
moletom M, camiseta M
José Carlos: camiseta M, 
óleo corporal
José Fiorotto: calça 44, 
chocolate
José Romeu: camiseta polo 

GG, perfume
Lourdes Cuppini: blusa meia 

estação M, calça M
Lourdes Pelegrini: blusa G, 

calça verão M
Lurdes Vargas: itens do Inter, 

chocolate
Magdalena: vestido G, 
camisola G
Maura: talco, 
almofada pescoço
Mena Marlene: calça verão M, 

calcinha M
Neusa: talco, perfume
Ortenila: blusa G, 
óleo corporal
Pedro: camiseta XG, camisa XG
Severino: perfume, 
camiseta longa G
Seli: almofada pescoço, 
colar, blusa G
Sila: talco, pijama comprido M
Sublime: almofada pescoço, 

camisola G
Valda: almofada pescoço, 
bermuda verão G
Valdir Bertelli: cueca XG, 
calça moletom XG
Valdir Toson: chocolate, 
calça abrigo M
Vilma: vestido G, blusa G

Alessandro Manzoni

Papai Noel dos Correios 
até dia 6 de dezembro

Faltando menos de duas se-
manas para encerrar a Campa-
nha Papai Noel dos Correios no 
Rio Grande do Sul, mais de 6 mil 
cartinhas ainda aguardam madri-
nhas e padrinhos adotarem seus 
pedidos. 

Boa parte deles são desejos 
simples, como o do Arthur, de 6 
anos, que conta que se comportou 
e estudou durante o ano e quer 
um carrinho de controle remoto. 
Já o Enzo, de 10 anos, explica que 
perdeu brinquedos, roupas, ma-
teriais escolares e até a cama na 
enchente de maio e, por isso, está 
na casa do avô. O menino pediu 
ao Papai Noel caneleira e outros 
acessórios para jogar futebol.

Também há pedidos de bolas, 

Cartas para serem adotadas

bonecas, material escolar, rou-
pas e outros brinquedos. Muitos 
colorados e gremistas também 
pedem a camisa do seu time de 
coração. Alguns textos ainda che-
gam acompanhados de desenhos 
especiais (confira na imagem).

Em Bento Gonçalves, as car-
tas estão disponíveis na unidade 
dos Correios localizada na rua 
General Osório, 102, Centro. Os 
padrinhos devem levar os pre-
sentes na agência central em 
uma embalagem reforçada com o 
código da carta escrito no paco-
te de forma visível e legível, para 
que os Correios possam identifi-
car o destinatário correto. A en-
trega pode ser feita até o dia 6 de 
dezembro.

Correios/Divulgação
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será a primeira legislação para 
combater fraudes do benefício em 
âmbito municipal. “Estamos apli-
cando a ordem e fazendo com que 
o benefício cumpra o seu papel de 
auxiliar a quem realmente neces-
sita. Estamos fazendo como era 
antigamente: quem não respeita e 
burla regras para obter o benefício, 
sentirá no bolso. Estamos ofere-
cendo oportunidades de acesso 
ao trabalho, uma garantia de mu-
dança de vida para essas pessoas", 
disse.

A fraude será apurada median-
te procedimento administrativo na 
Secretaria de Esportes e Desen-
volvimento Social (Sedes). O valor 
arrecadado com as multas será 
destinado ao Fundo de Assistência 
Social (FAS) para reforçar políticas 
públicas voltadas à população em 
vulnerabilidade.

Não há data para o projeto ser 
votado na Câmara de Vereadores.

O prefeito de Bento Gonçalves, 
Diogo Siqueira (PSDB), encami-
nhou para a Câmara de Vereadores 
do município, na segunda-feira, 
25/11, um projeto de lei sobre o 
Programa Bolsa Família, do gover-
no federal.

Segundo a prefeitura, o docu-
mento estabelece medidas para 
coibir fraudes no Bolsa Família e 
garantir a correta destinação dos 
recursos públicos aos cidadãos que 
realmente necessitam.

Conforme prevê a normativa, 
o beneficiário constatado utilizan-
do dados falsos ou informações 
inverídicas para acessar o benefí-
cio, será sujeito ao corte imediato 
do recurso; aplicação de multa de 
R$ 7.200,00 (correspondente a 12 
meses do benefício); e inclusão em 
programa municipal de orientação 
para regularização e inserção no 
mercado de trabalho formal. 

O prefeito destaca que essa 
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Facilitar a ajuda entre 
municípios gaúchos 

Na sessão de terça-feira, 
26/11, o plenário da Assembleia 
Legislativa do Rio Grande do Sul 
(ALRS) aprovou quatro das oito 
matérias que constavam na pauta 
de votações. As demais tiveram 
sua apreciação adiada para a pró-
xima semana em função da falta de 
quórum.

O primeiro projeto deliberado 
recebeu aprovação unânime (40 
votos favoráveis). Trata-se do PL 
426/2023, do deputado Capitão 
Martim (Republicanos), que dis-
põe sobre o auxílio entre municí-
pios do RS afetados por catástrofes 
naturais.

Na tribuna, Martim explicou 
que, com a aprovação da matéria, 
o RS dá um passo decisivo para ser 
mais solidário, mais colaborativo e 
mais resiliente. Segundo o propo-
nente, a matéria reflete o espírito 
de cooperação do estado. Ele lem-
brou que, durante as últimas catás-
trofes que o RS enfrentou, muitos 
municípios aguardavam para auxi-
liar outros com recursos financei-

Trocas de solidariedade

ros, humanos ou de equipamentos 
com receio de terem apontamentos 
pelo Tribunal de Contas do Estado 
(TCE) ou esperavam trâmites buro-
cráticos para só então agir. 

"Estamos frequentemente en-
frentando eventos climáticos ex-
tremos que causam danos severos 
às comunidades. Este projeto é um 
passo necessário para garantir uma 
resposta coordenada e eficiente, 
protegendo vidas e restabelecen-
do serviços essenciais", afirmou 
Martim.

O projeto estabelece que a aju-
da poderá ocorrer independente-
mente da decretação de estado de 
calamidade pública ou emergência, 
desde que o município que presta 
o auxílio não comprometa sua pró-
pria capacidade de atendimento. A 
proposta visa uma resposta mais 
rápida e eficaz diante de eventos 
como enchentes, deslizamentos e 
estiagens.

Agora, o PL segue para sanção 
ou veto do governador Eduardo 
Leite (PSDB).

Relatório da Polícia Federal indica que
Bolsonaro estava ciente de plano

Lucas Marques
A Polícia Federal (PF) concluiu 

que o ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL) atuou de "forma direta e 
efetiva" nos atos executórios para 
tentar um suposto golpe de Estado 
em 2022.  

A informação está no relatório 
no qual a PF indiciou Bolsonaro e 
mais 36 acusados por golpe de Es-
tado e abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito. O sigilo foi 
derrubado na terça-feira, 26/11, 
pelo ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Alexandre de Mora-
es, relator do chamado “inquérito 
do golpe”.

De acordo com a PF, Bolso-
naro tinha conhecimento sobre o 
planejamento das supostas ações 
para atentar contra a democracia 
brasileira.

"Os elementos de prova obti-
dos ao longo da investigação de-
monstram de forma inequívoca que 
o então presidente da República, 
Jair Messias Bolsonaro, planejou, 
atuou e teve o domínio de forma 
direta e efetiva dos atos executó-
rios realizados pela organização 
criminosa que objetivava a concre-
tização de um golpe de estado e da 
abolição do estado democrático de 
Direito, fato que não se consumou 
em razão de circunstâncias alheias 
à sua vontade", diz o relatório.

No documento, os investigado-
res também afirmam que Bolsona-
ro tinha conhecimento do chamado 
“Punhal Verde e Amarelo”, plano 
que, segundo a PF, foi elaborado 
pelos indiciados para sequestro ou 
homicídio do ministro Alexandre 
de Moraes, e do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) e do vice-
-presidente Geraldo Alckmin (PSB).

"Há também nos autos rele-

Política

O sigilo do 
documento foi 
derrubado pelo 
ministro do STF 
Alexandre de 
Moraes, relator do 
chamado “inquérito 
do golpe”

vantes e robustos elementos de 
prova que demonstram que o pla-
nejamento e o andamento dos atos 
eram reportados a Jair Bolsonaro, 
diretamente ou por intermédio de 
Mauro Cid. As evidências colhidas, 
tais como os registros de entrada 
e saída de visitantes do Palácio da 
Alvorada, conteúdo de diálogos 
entre interlocutores de seu núcleo 
próximo, análise de ERBs [torres de 
celular], datas e locais de reuniões, 
indicam que Jair Bolsonaro tinha 
pleno conhecimento do planeja-
mento operacional (Punhal Verde 
e Amarelo), bem como das ações 
clandestinas praticadas sob o codi-
nome Copa 2022", diz a PF.

Ainda segundo a corporação, 
o ex-presidente Jair Bolsonaro dei-
xou o Brasil no final de 2022 para 
evitar eventual prisão e aguardar o 
desfecho dos atos violentos de 8 de 
janeiro de 2023. Em dezembro de 
2022, nos últimos dias de seu man-
dato, Bolsonaro embarcou para os 
Estados Unidos e retornou somen-
te em março de 2023.

A Polícia Federal finalizou as 
investigações afirmando que, ape-
sar dos atos para implementação, 
o suposto golpe de Estado não 
ocorreu porque o alto comando das 
Forças Armadas não aderiu ao mo-
vimento golpista.

"Destaca-se a resistência dos 
comandantes da Aeronáutica, te-
nente-brigadeiro Baptista Junior, e 
do Exército, general Freire Gomes, 
e da maioria do alto comando que 
permaneceram fiéis à defesa do 
Estado Democrático de Direito, não 
dando o suporte armado para que 
o então presidente da República 
consumasse o golpe de Estado", 
concluiu a PF.

Tanques aguardando comando
O relatório da Polícia Federal 

também aponta que o almirante 
Almir Garnier apoiou a articulação, 
colocando as tropas à disposição 
de Bolsonaro. Garnier é almirante-
-de-esquadra e à época dos fatos 
investigados exercia o comando da 
Marinha do Brasil.

De acordo com o relatório, 
mensagens apreendidas no celular 
do  tenente Mauro Cid, ajudante de 
ordens de Bolsonaro, mostram con-
versa em que um contato chamado 
“Riva” diz: “O Alte Garnier é PA-
TRIOTA. Tinham tanques no Arse-
nal prontos”. Em resposta, o inter-
locutor diz que o “01”, referindo-se 
a Bolsonaro, deveria ter “rompido” 
com a Marinha (MB), que o Exército 
e a Aeronáutica iriam atrás. O print 
dessa conversa foi encaminhado 
pelo coronel Sérgio Cavaliere a 
Mauro Cid. 

Conforme as trocas de men-
sagens entre investigados e adep-
tos da investida descrita ao longo 
do relatório, a adesão de Garnier 
serviu para organização crimino-
sa pressionar ainda mais o Alto 
Comando do Exército a aderir ao 
plano. Há registros de que o então 

comandante da Marinha foi reco-
nhecido como “patriota”. Em nota, 
a defesa de Garnier reiterou a ino-
cência do investigado.

“LULA NÃO SOBE A RAMPA”
Um documento manuscrito 

apreendido pela Polícia Federal 
na sede do Partido Liberal (PL)  
propõe ações para interromper o 
processo de transição de governo, 
“mobilização de juristas e formado-
res de opinião”.   

O documento encerra com o 
texto “Lula não sobe a rampa”. Se-
gundo a PF, em uma clara alusão 
ao impedimento de que o vencedor 
das eleições de 2022 assumisse o 
cargo da presidência.

O material apreendido na 
mesa do assessor do general Wal-
ter Braga Netto, coronel Peregrino, 
faz um esboço de ações planeja-
das para a denominada “Operação 
142”. O nome dado ao documento 
faz alusão ao artigo 142 da Consti-
tuição Federal que trata das Forças 
Armadas e que, segundo a PF, era 
uma possibilidade aventada pelos 
investigados como meio de imple-
mentar uma ruptura institucional 
após a derrota eleitoral.

Projeto de lei para barrar 
fraudes no Bolsa Família

Bento
Corte de 
imposto

Mudanças

O governo federal enviará, 
combinado ao pacote de corte 
de gastos obrigatórios, a pro-
posta para isentar de Imposto 
de Renda quem ganha até R$ 5 
mil por mês, disse o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad. Ele 
esclareceu que a medida não 
terá impacto sobre as contas pú-
blicas porque será bancada com 
a taxação extra de quem ganha 
mais de R$ 50 mil mensais.

Segundo Haddad, a medida 
faz parte da segunda etapa da 
reforma tributária, que prevê a 
reforma do Imposto de Renda. 
Em pronunciamento, o ministro 
lembrou da reforma tributária 
do consumo, promulgada no ano 
passado e em regulamentação 
pelo Congresso, que trará ou-
tros benefícios às classes baixa 
e média.

Aborto 
legal no BR

PEC

Após protesto que interrom-
peu a sessão, a Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) que acaba 
com as possibilidades de abortos 
autorizadas no Brasil foi aprovada 
na quarta-feira, 27/11, na Comis-
são de Constituição e Justiça (CCJ) 
da Câmara dos Deputados, por 35 
votos contra 15.

A PEC pode acabar com a per-
missão para se interromper a gravi-
dez nos casos de risco de morte da 
gestante, de gravidez por estupro e 
de anencefalia fetal, ou seja, de má-
-formação do cérebro do feto.

A presidente da CCJ, deputada 
Caroline de Toni (PL-SC), pediu aos 
policiais legislativos que retiras-
sem as manifestantes. Porém, como 
elas resistiram e, para evitar que al-
guém se machucasse, os deputados 
trocaram de plenário.

Com aprovação da PEC 164 
na CCJ, será criada uma comissão 
especial para analisar o tema. A 
comissão terá até 40 sessões para 
emitir um parecer sobre a PEC. Se 
aprovada em comissão especial, a 
proposta pode seguir para o plená-
rio da Câmara.

Agência Brasil
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Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

Mais de 50 itens 
a preço único.

Rua 13 de Maio, 877, sala 
602 | 6º andar do L'América 

Shopping | 54 3454 1015 

www.serranossa.com.br

CONTRATA:

Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar
currículo para o e-mail pessoal@gdom.com.br

 ou pelo WhatsApp 54 99943 0355

- AJUDANTE
 GERAL

- COSTUREIRA
MÁQUINA

INDUSTRIAL
- CORTADOR
DE ROUDE ROUPAS

- VENDEDORA
DE LOJA 

54 3701 4743
54 3452 2612

Oportunidade 
Exclusiva!
Casa mista 
com duas 
moradias no 
bairro Borgo

por apenas
R$ 170.000

VENDA

PREGÃO PRESENCIAL 062/2024 –  
Edital de Pregão Presencial para registro de 
preços para recapagem de pneus. Data de 
abertura: 16/12/2024 ás 09:00 horas 

RETIFICA-SE PUBLICAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO 006/2024 –  
EditalEdital de Pregão Eletrônico para registro de 
preços para contratação de mão de obra  para 
execução de Projeto PROCEL RELUZ. Data 
de abertura: 13/12/2024 ás 08:30 horas 

Santa Tereza/RS, 29 de novembro de 2024. 
Gisele Caumo. Prefeita Municipal. 

 AVISO DE ALTERAÇÃO DO EDITAL Nr 01/2019-FuSEx DO 6º B COM

  1. De acordo com o que prescreve o §4º, do Art 21, da Lei 8.666/93, esta  
Unidade Gestora torna público que está sendo alterado o Edital Nr 01/2019,  
publicado na edição de 5 de fevereiro de 2021, sexta-feira, O edital trata do  
credenciamento de Organizações Civis de Saúde (OCS) e Profissionais de Saúde  
Autônomos (PSA), com vistas a efetuar, de forma complementar, o atendimento  
médico-hospitalar aos beneficiários do Sistema de Atendimento Médico aos  
Militares do Exército e seus Dependentes (SAMMED), do Fundo de Saúde do  
Exército (FuSEx), do Fundo de Saúde da Marinha (FuSMa), do Fundo de SaúdeExército (FuSEx), do Fundo de Saúde da Marinha (FuSMa), do Fundo de Saúde
 da Aeronáutica (FUNSAer), da Prestação de Assistência à Saúde Suplementar  
dos Servidores Civis do Exército (PASS), do Fator de Custo e de Ex 
Combatentes (SAM Ex-Cmb).
 2. Os interessados poderão obter na íntegra as alterações no edital  acessando o 
site do 6º Batalhão de Comunicações (www.6bcom.eb.mil.br) no  menu 
“Serviços – Credenciamentos” ou contatar a Seção de Aquisições,  Licitações e 
Contratos (SALC), pelo correio eletrônico salc@6bcom.eb.mil.br,  pelo telefone 
(54) 99110-9587, para receber maiores informações.

Bento Gonçalves, RS, 24 de novembro de 2024.

 RODRIGO LUÍS ROSA DA SILVA –  Tenente Coronel
 Ordenador de Despesas do 6º Batalhão de Comunicações Ordenador de Despesas do 6º Batalhão de Comunicações

PROCESSO Nº: 0800940-58.2019.8.18.0140
CLASSE: EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL (12154)
ASSUNTO: [Títulos de Crédito]
EXEQUENTE: AMMA - INDUSTRIA E COMERCIO DE COMPONENTES PARA 
MOVEIS LTDA - EPP
EXECUEXECUTADO: LOURENA OLIVEIRA ARAUJO - COMERCIO DE MOVEIS - 
EPP, LOURENA OLIVEIRA ARAUJO

EDITAL DE CITAÇÃO
PRAZO DE 20 DIAS
De ordem do(a) Juiz(a) de Direito do(a) 6ª Vara Cível da Comarca de Teresina, Estado 
do Piauí, na forma da lei, etc.
FFAZ-SE SABER a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento 
tiverem que se processa neste(a) 6ª Vara Cível da Comarca de Teresina, com sede na 
Rua Josefa Lopes de Araújo, S/N, Fórum Cível e Criminal, 3° Andar, Cabral, 
TERESINA - PI - CEP: 64000-515 a ação acima referenciada, proposta por 
EXEQUENTE: AMMA - INDUSTRIA E COMERCIO DE COMPONENTES PARA 
MOVEIS LTDA - EPP em face de EXECUTADO: LOURENA OLIVEIRA 
ARAUJO - COMERCIO DE MOVEIS - EPP, LOURENA OLIVEIRA ARAUJO, 
residenteresidente em local incerto e não sabido, ficando por este edital citada a parte suplicada 
a, no prazo de 03 (três) dias, efetuar o pagamento do débito principal R$ 7.288,75 (sete 
mil duzentos e oitenta e oito reais e setenta e cinco centavos) mais cominações legais 
e honorários advocatícios, ou oferecer bens à penhora, sob pena de lhe serem 
penhorados tantos bens quantos bastem para satisfação integral da execução. E, para 
que chegue ao conhecimento dos interessados e não possam no futuro alegar 
ignorância, foi expedido o presente edital que será publicado no Diário de Justiça e na 
PlataformaPlataforma de Editais do Conselho Nacional de Justiça. Dado e passado nesta cidade e 
comarca de TERESINA, Estado do Piauí, aos 28 de fevereiro de 2024 (28/02/2024).
RHUAN BRUNO RAMOS DA SILVA
Secretaria da 6ª Vara Cível da Comarca de Teresina

Prefeitura Municipal de Santa Tereza/RS

EditalEdital de Leilão 01/2024 - Processo 412/2024 - Leiloeiro Lucas Rafael 
Antunes Moreira, JUCISRS 488/2024, torna público leilão online, no site 
www.mgl.com.br, em 20/12/2024, a partir das 13:00 horas (horário de 
Brasília/DF), de seus bens inservíveis: veículos, bens diversos e imóveis. 
Locais de visitação: 1. Parque de Máquinas da Prefeitura - Rua Roberto 
Prezzi, Centro: veículos, alguns itens de eletrodomésticos e alguns imóveis. 2. 
Escola Municipal Afonso Pena (Linha Pederneira, RS 444 - Interior): cadeira 
odontológica,odontológica, parte de material de informática, parte de eletrodomésticos e 
parte de móveis. 3. Posto de Saúde de Santa Tereza (Rua Amadeu Picinin, 
Centro): parte de material de informática, parte de eletrodomésticos e parte de 
móveis. 4. Almoxarifado Central (Rua José Francisco de Nadal, Centro): parte 
de eletrodomésticos. Dias de visitação: 16/12/2024 a 19/12/2024, no horário 
de 08:00 às 11:00 e de 13:00 às 16:00 horas. Informações, fotos e edital no site 
www.mgl.com.br ou pelo telefone 0800 242-2218.

BALANÇOS  PATRIMONIAIS,
EDITAIS E ASSEMBLEIAS:
FAÇA SUAS  PUBLICAÇÕES
LEGAIS NO JORNAL 
                                 , 
IMPRESSO E DIGITAL*
O MELHOR PREÇO
DO SUL DO BRASIL!
*PUBLICAÇÃO COM 
CERTIFICAÇÃO DIGITAL
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Curso de Design da UCS Bento se 
posiciona como o melhor da Serra

Considerado uma das mais 
abrangentes avaliações de titula-
ções do ensino superior brasileiro, 
o Guia da Faculdade produzido pelo 
jornal O Estado de S. Paulo concei-
tuou o curso de Design da UCS Ben-
to com nota 4 – único na região a 
atingir tal performance, ao lado 
da oferta no campus-sede. Para 
a diretora acadêmica do Campus 
Universitário da Região dos Vinhe-
dos, Nívia Tumelero, o desempenho 
ratifica a qualidade da formação e 
estabelece o reconhecimento do 
curso como um dos principais do 
país. "O conceito marca a posição 
de melhor curso de design da Serra 
Gaúcha", opina Nívia sobre a ava-
lição que estabelece 5 como nota 
máxima para cada curso.

Com quatro anos de forma-
ção, o curso integra, por meio de 
disciplinas, diferentes campos de 
conhecimento, gerando projetos 
como forma prática de aplicação, 
diz a professora. O designer for-
mado na UCS projeta produtos de 
modo criativo, crítico e consciente, 
utilizando ferramentas, métodos e 
processos que levam em conside-
ração fatores históricos, sociais e 

Qualidade

Para a diretora 
acadêmica do CARVI, 
Nívia Tumelero, o 
desempenho ratifica 
a qualidade da 
formação

culturais, bem como técnicos e pro-
dutivos. De acordo com Nívia, isso é 
possível em razão da infraestrutu-
ra universitária, com laboratórios 
disponíveis para as práticas, além 
de dinâmicas de aprendizagem e 
de professores qualificados, com 
atuação profissional na sua área de 
expertise. "Com isso, proporciona-
mos uma formação de qualidade e 
a inserção dos alunos na pesquisa 
e no desenvolvimento de projetos, 
com participação em fóruns e con-
gressos nacionais e internacionais 
e em concursos", observa.

Divulgado em outubro, o le-
vantamento do Estadão avaliou 
35.824 cursos de todo o Brasil, 
nas modalidades presencial e EaD. 
A UCS obteve nota 5 no curso de 
Criação Digital, além de nota 4 em 
outros 98 e três estrelas em 28 
cursos. No EaD, 12 foram avaliados 
com quatro estrelas no estudo rea-
lizado em parceria entre o Estadão 
e a startup da área educacional 
Quero Educação. O guia é resultado 
da avaliação de mais de 10 mil co-
ordenadores e professores do ensi-
no superior em relação às áreas de 
projeto pedagógico, corpo docente 
e infraestrutura.

MAIS RECONHECIMENTOS
De acordo com o coordenador 

Gabriel Bergmann Borges Vieira, o 
Curso de Design da UCS ocupa, no 
Ranking Universitário da Folha de 
S. Paulo, a 33ª posição dentre to-
dos os cursos do país (146); a 14ª 
colocação dentre as instituições 
privadas (107 cursos); a 5ª do es-
tado dentre as 18 instutituições. 

Também nesse ranking, o Curso de 
Design da UCS é o melhor da Serra 
Gaúcha. "Os resultados expressos 
nesses indicadores, refletem o con-
texto interno do Curso de Design 
que prima pela excelência acadê-
mica no desenvolvimento de com-
petências essenciais do estudante. 
O curso oportuniza uma formação 
em design de modo integrado que, 
por meio de diferentes projetos, 
oportuniza vivências, práticas e 
processos que o estudante encon-
trará na vida profissional", destaca.

Outra importante avaliação 
sobre o ensino superior, o Ranking 
Universitário da Folha de S. Paulo, 
também divulgado em outubro, 
destacou a UCS como a oitava me-
lhor universidade comunitária e 
privada do país entre as 91. 

Entre essas, ainda, a instituição 
aparece na quarta colocação na ca-
tegoria Inovação e na nona posição 
em Pesquisa. No recorte estadual, a 
UCS ocupa a oitava posição entre as 
21 universidades públicas e priva-
das e a terceira entre as universida-
des comunitárias.
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“Bombas Verdes”: projeto para 
reflorestar locais devastados em Bento

A Secretaria do Meio Ambien-
te (SMMAM) de Bento Gonçalves, 
através da equipe da Educação Am-
biental, lançou o projeto “Bombas 
Verdes” nesta semana - uma parce-
ria com o Colégio Sagrado Coração 
de Jesus. A finalidade é reflorestar 
áreas devastadas pelos desliza-
mentos de terra que atingiram o 
interior do município em maio.

O projeto envolveu turmas 
do 1º ao 5º ano, que trabalharam 
na elaboração teórica e prática de 
4.500 cápsulas de argila, contendo 
sementes em cada uma delas.

Na quinta-feira, 28/11, foi exe-

Recuperação

As sementes foram 
lançadas em áreas 
do interior da 
cidade atingidas por 
deslizamentos de 
terra na tragédia de 
maio

cutada a primeira parte do projeto, 
com 1.500 bombas com sementes 
sendo jogadas de uma aeronave da 
Polícia Rodoviária Federal (PRF) 
em áreas que foram devastadas pe-
los deslizamentos.

As “Bombas Verdes” são cápsu-
las que carregam sementes prontas 
para serem lançadas em áreas des-
matadas e devolverem o verde à 
natureza. Essa técnica simples e de 
grande impacto surgiu na Tailândia 
(Ásia) e se espalhou pelo mundo 
como uma maneira prática de res-
taurar ecossistemas. 

A produção das bombas é des-
complicada: uma mistura de argila 
e sementes de árvores nativas co-

letadas em espaços públicos locais. 
Ao serem lançadas, espalham vida 
em terrenos baldios, áreas de des-
lizamento e regiões carentes de 
vegetação.

Confira os locais onde foram 
lançadas:

Faria Lemos: Linhas Ferri, São 
Luiz e Natividade

Tuiuty: Rio das Antas e Linha 
Buratti

Nos dias 5 e 7 de dezembro, as 
equipes farão a dispersão de mais 
3 mil bombas verdes por meio 
terrestre, em diferentes pontos do 
interior do município que foram 
atingidos pelos deslizamentos no 
desastre climático de maio.

Governo RS lança novo edital para o 
programa que forma professores

O governo do Rio Grande do 
Sul lançou, na terça-feira, 26/11, 
a nova edição do programa Profes-
sor do Amanhã, que oferece 500 
bolsas integrais em cursos de li-
cenciatura. O investimento previs-
to é de R$ 38,4 milhões até 2026. 
A iniciativa busca formar novos 

Professor do Amanhã

 As vagas são para 
os cursos de Letras 
(Língua Portuguesa), 
Matemática, 
Geografia e História

professores e suprir as necessida-
des da Rede Estadual. As vagas são 
para os cursos de Letras (Língua 
Portuguesa), Matemática, Geogra-
fia e História.

As instituições comunitárias 
de ensino superior (Ices) podem 
submeter propostas até 3 de janei-
ro de 2025. Cada estudante será 
contemplado com uma bolsa men-
sal de R$ 800, que será disponibili-
zada por meio do Cartão Cidadão, 
enquanto a instituição receberá 
o valor mensal correspondente à 
taxa acadêmica, também de R$ 800 
por vaga.

Lançada em 2023 com in-
vestimento de R$ 76,8 milhões, a 
primeira edição do Professor do 

Amanhã ofereceu mil bolsas em 34 
cursos de licenciatura nas áreas de 
Letras, Matemática, Biologia, His-
tória e Geografia. Os contemplados 
pelo programa iniciaram sua for-
mação acadêmica no primeiro se-
mestre deste ano, distribuídos em 
11 Ices do Estado. Ao todo, o pro-
grama totaliza um investimento de 
R$ 115,2 milhões.

Como contrapartida, os alunos 
deverão realizar, no mínimo, 300 
horas de prática de ensino na Rede 
Estadual durante o curso e, após a 
conclusão, exercer atividades do-
centes por, no mínimo, 1.920 horas. 
Após terminar o curso, serão auto-
maticamente inscritos no Cadastro 
de Contratações Temporárias.

Divulgação da lista de novos alunos 
da rede pública de Bento Gonçalves

A partir do dia 30/11

Neste sábado, 30 de novem-
bro, será publicada a lista dos 
novos alunos da Etapa Creche 
(Berçário e Maternal) seleciona-
dos para vagas na rede pública 
de Bento Gonçalves. O período de 
matrícula na escola é de 2 a 13 de 
dezembro. Os pais devem aguar-
dar a lista dos selecionados.

Para a Etapa Pré-Escola, Jar-

dim A e Jardim B (se designado a 
uma EMI), a publicação dos sele-
cionados ocorre no dia 10 de de-
zembro, sendo a matrícula de 11 a 
20 de dezembro. Já o Jardim A e B, 
se for designado para uma EMEF, 
a publicação dos selecionados 
também será no dia 10 de dezem-
bro, com período de matrícula na 
escola de 11 a 23 de dezembro.

Para o 1º e 2º anos da Eta-
pa Ensino Fundamental, a pu-
blicação dos selecionados será 
no dia 10 de dezembro, sendo a 
matrícula na escola de 11 a 23 
de dezembro. Do 3º ao 9º anos, 
a publicação dos selecionados 
será em 14 de dezembro, com 
período de matrícula de 16 a 23 
de dezembro.

A prefeitura de Bento Gonçalves publicou, na terça-feira, 26/11, o edital nº 05 do Concurso Público 
Municipal. As inscrições podem ser realizadas até o dia 18 de dezembro, no site: www.fundacaolasalle.
org.br/concursos.

O edital completo pode ser acessado por meio do QR Code ao lado:

Confira as vagas disponíveis:
- Auxiliar Educacional - 40h.
Salário R$ 1.761,39 + R$ 246,89 (insalubridade) + vale alimentação R$ 598,00.
- Professor Área I – Professor Anos Iniciais do Ensino Fundamental - 20h.
Médio normal R$ 1.314,33  + vale alimentação R$ 598,00.
Graduação R$ 2.365,80  + vale alimentação R$ 598,00.
Pós-graduação R$ 2.626,68 + vale alimentação R$ 598,00.

Rodrigo De Marco
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Não caia em falsos 
descontos e promoções

Com a chegada da Black Fri-
day nesta sexta, 29/11, uma prá-
tica que engana muitos consumido-
res volta a aparecer: as chamadas 
ofertas “o dobro da metade”. 
Nessa estratégia, as empresas au-
mentam o preço dos produtos pou-
co antes de oferecer um desconto, 
criando a ilusão de uma grande 
promoção. A Secretaria Nacional do 
Consumidor (Senacon) alerta que a 
prática fere os princípios do Código 
de Defesa do Consumidor (CDC) e 
orienta como proceder nessas si-
tuações.

De acordo com a legislação, 
toda publicidade e oferta deve ser 
clara e transparente. Assim, os con-
sumidores têm o direito de receber 
informações corretas e de serem 
protegidos contra práticas comer-
ciais desleais. O artigo 37 do CDC 
determina que é proibida toda pu-
blicidade enganosa ou abusiva e o 
comerciante que realiza tais práti-
cas pode ser penalizado.

Para se proteger desse tipo de 

Black Friday

Falsos descontos 
iludem e violam o 
Código de Defesa 
do Consumidor; 
quando a promoção 
é um truque, saiba 
como se proteger

abuso, a Senacon recomenda que 
os interessados façam um acom-
panhamento prévio dos preços dos 
produtos que pretendem adquirir, 
utilizando comparadores de pre-
ços e sites confiáveis que mostram 
o histórico de valor de cada item. 
Além disso, em caso de suspeita 
de propaganda enganosa, é possí-
vel denunciar a prática no portal 
consumidor.gov.br ou recorrer ao 
Procon.

O Procon de Bento Gonçal-
ves, com o objetivo de alertar os 
munícipes acerca dos possíveis gol-
pes, alerta para o monitoramento 
dos produtos em sites, lojas físicas 
e demais fornecedores para que os 
consumidores não sejam levados 
ao engano com falsos descontos. 
Até dia 28 de novembro, o órgão re-
cebeu 12 reclamações relacionadas 
a Black Friday de 2024.

“É dever do consumidor de-
nunciar esses casos existentes com 
relação a falsos descontos, uma vez 
que se trata de abusividade prati-
cada pelos fornecedores em geral. 
Deve ser feito, também, um acom-
panhamento com relação ao valor 
dos produtos adquiridos, a fim de 
realmente constatar se haverá ou 
não um desconto ‘black friday’ con-
dizente com a oferta”, destacou o 
coordenador de Políticas Públicas 
do Procon, Maciel Giovanella.

Caso ocorra dúvidas, orienta-
ções, reclamações ou denúncias, é 
possível ligar no (54) 3055-8547 
ou (54) 3055-8541, ou presencial-
mente, na Prefeitura de Bento.

Após polêmica, rede de hipermercados 
pede desculpas a produtores

Lucas Marques
O grupo francês de varejo 

Carrefour pediu desculpas aos 
produtores de carnes brasileiros 
depois que o diretor-presidente 
da companhia, Alexandre Bom-
pard, afirmou, na semana passada, 
que a carne produzida no Brasil 
não respeitaria as normas do país 
europeu. Na terça-feira, 26/11, 
Bompard se retratou, elogiando 
a qualidade da carne brasileira e 
pediu desculpas.

“Sabemos que a agricultura 
brasileira fornece carne de alta 
qualidade, respeito às normas e 
sabor. Se a comunicação do Car-
refour França gerou confusão e 
pode ter sido interpretada como 
questionamento de nossa parce-
ria com a agricultura brasileira e 
como uma crítica a ela, pedimos 
desculpas”, afirmou o presidente 
do Carrefour em carta enviada ao 
ministro da Agricultura, Carlos 
Fávaro, que havia questionado o 

Carne brasileira

Alexandre Bompard, 
da rede Carrefour, 
afirmou, na semana 
passada, que a 
carne produzida no 
Brasil não respeitaria 
as normas da 
França, na Europa

posicionamento do grupo.
A crise começou quando 

Bompard divulgou, em uma rede 
social, a carta que encaminhou aos 
produtores franceses, prometen-
do não usar mais carne dos países 
do Mercosul (Brasil, Argentina, 
Paraguai, Bolívia e Uruguai) nos 
mercados da França. A mensagem 
foi mal recebida pelos produto-
res brasileiros, que iniciaram um 
movimento de boicote no forneci-
mento de carne para os mercados 
do Carrefour no Brasil. 

MINISTÉRIO
O Ministério da Agricultura 

e Pecuária (Mapa), em nota, co-
mentou o pedido de desculpas 
e exaltou a qualidade da carne 
brasileira. “O Mapa enaltece o tra-
balho desempenhado pelo setor, 
a gestão ativa das associações e 
seus associados na defesa de uma 
produção de excelência que che-
ga às mesas de consumidores em 
mais de 160 países do mundo”, 
destacou.

A Associação Brasileira das 
Indústrias Exportadoras de Car-
ne (Abiec) afirmou, em nota, que 

recebeu com satisfação a retrata-
ção do presidente global do Carre-
four. “Esperamos que, com isso, as 
operações da rede francesa sejam 
reestabelecidas. A agroindústria 
brasileira é destaque no mundo e 
atende aos mais altos padrões de 
qualidade, sanitários e ambientais 
dos mercados mais exigentes glo-
balmente”, destacou a entidade.

Na última sexta, 22/11, o de-
putado estadual pela Serra Gaú-
cha, Guilherme Pasin (Progressis-
tas), pediu um boicote à empresa 
em vídeo publicado nas redes so-
ciais. De acordo com Pasin, a de-
cisão tomada pelo Carrefour na 
França prejudicaria diretamente o 
setor agropecuário brasileiro. No 
vídeo, ele conclamou os gaúchos 
e brasileiros a aderirem ao boico-
te como forma de reação. “A lei é 
muito clara: tudo aquilo que vai, 
volta. E aquilo que bate em Pedro, 
bate em Paulo. Então, vamos lan-
çar uma campanha no Brasil, es-
pecialmente no Rio Grande do Sul: 
nós, gaúchos, não compraremos 
mais nos supermercados da rede 
Carrefour”, declarou Pasin.

Tecnologia 5G é liberada 
para todo o país

A tecnologia 5G está libe-
rada para ser implantada em 
todos os 5,5 mil municípios 
do Brasil. Isto significa que, a 
partir da próxima segunda-
-feira, 02/12, as operadoras de 
telefonia móvel poderão levar 
a tecnologia para todo o país, 
conforme cronograma de cada 
uma delas, devido a liberação 
da faixa de 3,5 GHz, realizada 14 
meses antes da data prevista no 
cronograma do Leilão 5G, lança-
do em 2021.

“Isso significa um marco 
para o país. É mais uma impor-
tante ação do Ministério das 
Comunicações para a expan-
são dessa tecnologia, que trará 
enormes avanços na inclusão 
digital dos brasileiros”, desta-
cou o ministro das Comunica-
ções, Juscelino Filho.

Atualmente, 770 cidades já 
têm 5G ativo na faixa 3,5GHz, 
com 35 milhões de usuários.

Para que a liberação da faixa 
dos 3,5 GHz fosse possível, eram 
necessárias a diminuição de in-

Avanço

terferências e desocupação das 
estações satelitais profissionais 
(FSS), além da mudança do sinal 
de TV transmitido da Banda C 
para Banda Ku e a instalação do 
kit gratuito com a nova parabó-
lica digital na residência das fa-
mílias beneficiárias de progra-
mas sociais do Governo Federal. 
Até agora, já foram instalados 
mais de 4,4 milhões de kits para 
essas famílias. Esta entrega es-
tava prevista no edital do Leilão 
do 5G para 2026.

A primeira frente de atua-
ção foi concluída em março de 
2024, com mais de dois anos de 
antecipação. A Entidade Admi-
nistradora da Faixa (EAF), cria-
da por determinação da Anatel 
para coordenar a liberação da 
faixa de 3,5 GHz, realizou a de-
socupação das FSS com atuação 
em 1,4 mil estações que opera-
vam na Banda C Estendida pelo 
Brasil e a mitigação de interfe-
rências de 19,2 mil estações que 
operavam na Banda C em cinco 
mil cidades.

13º salário deve levar gaúchos às 
compras e ajudar a economia do RS

A injeção de recursos do 13º 
salário na economia gaúcha, em 
plena recuperação após as en-
chentes de maio, aponta a Federa-
ção Varejista do RS, representará 
um estímulo a mais para o comér-
cio varejista (físico e virtual), o 
setor de serviços e, também be-
neficiando a economia local, o re-
equilíbrio das finanças familiares, 
com o pagamento de dívidas. Con-
siderando que, entre 30% e 50% 
dos recursos do 13º salário são 
dedicados às compras no comér-
cio local, é possível estimar até R$ 
8,7 bilhões movimentando o setor 
a partir desta remuneração neste 
final de ano.

A estimativa do DIEESE é de 
que o poder aquisitivo do tra-
balhador do Rio Grande do Sul 
aumentou em relação ao ano pas-
sado e, conforme os dados mais re-
centes do Caged, que consideram 
os empregos formais entre janeiro 
a setembro deste ano, o Estado 
tem um saldo positivo de 66 mil 
novos empregos. Entre trabalha-

Varejo

A maior parte 
do recurso é dos 
empregados formais 
dos setores público e 
privado (53,8%), que 
devem receber R$ 
12,5 bilhões

dores formais da iniciativa priva-
da e do setor público, aposentados 
e pensionistas e trabalhadores do-
mésticos regularizados, o DIEESE 
aponta que 6 milhões de gaúchos 
recebam o 13º este ano.

Significarão R$ 20,5 bilhões 
injetados na economia, o que re-
presenta 11,4% a mais do que no 
ano passado - superior aos 10,4% 
em nível nacional -, ou 2,7% do 
PIB do Rio Grande do Sul. Em mé-
dia, considera o levantamento do 
DIEESE, este trabalhador receberá 
R$ 2,9 mil entre as duas parcelas 
do 13º salário - 2,5% a mais do 
que em 2023. A maior parte do 
recurso é dos empregados for-
mais dos setores público e priva-
do (53,8%), que devem receber 
R$ 12,5 bilhões. Outros 45,1% 
são aposentados e pensionistas e 
1,2%, trabalhadores domésticos 
com carteira assinada. A movi-
mentação da economia gaúcha, in-
clusive, já pode ter sido, em parte, 
positivamente impactada, já que 
aposentados e pensionistas do 
INSS receberam valores antecipa-
dos entre abril e maio.

De acordo com a Federação 
Varejista do RS, os números con-
firmam a recuperação gradual da 
economia, que pode representar 
um estímulo ao comércio e aos 
serviços neste período, com me-
lhores perspectivas para a arran-
cada de 2025.

Nacionalmente, o 13º salá-
rio deve garantir a entrada de R$ 
321,4 bilhões na economia (3% do 

PIB brasileiro), com média de ren-
dimentos de R$ 3,09 mil. Os pra-
zos para pagamento do 13º salário 
são 30 de novembro (1ª parcela) e 
20 de dezembro.

PODER DE COMPRA
Conforme a estimativa da 

Federação Varejista do RS, entre 
30% e 50% do 13º salário são 
destinados a compras no comér-
cio local. Com uma média de R$ 
2,9 mil por trabalhador, signifi-
cam R$ 870 a R$ 1.450 dedicados 
às compras. Ou até R$ 8,7 bilhões 
entre os 6 milhões de trabalha-
dores gaúchos beneficiados pelo 
13º salário injetados somente no 
comércio.

Na lista de compras deste 
período, as prioridades ficam por 
conta dos setores de vestuário, 
calçados e acessórios, seguidos 
por produtos alimentícios e bebi-
das (principalmente relacionados 
à ceia) e pelos presentes (brinque-
dos, perfumes, cosméticos).

Ramiro Sanchez

Agência Brasil

Divulgação

Pagamento 
até hoje

1ª parcela

Trabalhadores com carteira de 
trabalho assinada devem receber a 
primeira metade ou a parcela única 
do décimo terceiro salário até 30 de 
novembro. Como a data cai em um 
sábado, o pagamento deve ser an-
tecipado pelos empregadores para 
esta sexta-feira, 29/11.  

O benefício extra anual foi cria-
do pela Lei 4.090/1962, que insti-
tuiu a Gratificação de Natal para 
os trabalhadores com contrato de 
trabalho fixo ou temporário. O pa-
gamento deve ser feito em parcela 
única durante o ano até 30 de no-
vembro ou em até duas vezes. Nes-
te caso, a segunda parcela deve ser 
paga até 20 de dezembro.

Além do salário bruto, paga-
mentos de horas extras, adicionais 
noturnos, de insalubridade e de 
periculosidade também entram no 
cálculo do décimo terceiro salário.

O trabalhador recebe um va-
lor maior na primeira metade do 
décimo terceiro porque não há in-
cidência de tributação. Já a segun-
da parcela é menor porque tem os 
descontos obrigatórios do Imposto 
de Renda Retido na Fonte (IRRF), 
de acordo com a tabela progressi-
va de descontos relacionada à faixa 
salarial.

Há também o desconto da con-
tribuição previdenciária ao Institu-
to Nacional do Seguro Social (INSS). 
Além disso, o empregador deverá 
depositar na conta do Fundo de Ga-
rantia do Tempo de Serviço (FGTS) 
do trabalhador o valor do fundo 
correspondente ao 13º salário.

+ Emprego 
no RS

Cresce

O Rio Grande do Sul criou 
14.115 vagas de trabalho com 
carteira assinada no mês ou-
tubro, resultantes de 141.716 
admissões e 127.601 desliga-
mentos. 

Os números indicam um 
crescimento de 0,5% em rela-
ção ao mês anterior, quando o 
Estado criou 10,2 mil vagas. Os 
dados são do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados 
(Novo Caged), divulgados na 
quarta-feira, 27/11, pelo Minis-
tério do Trabalho e Emprego.

O setor de serviços liderou 
o ranking de vagas com carteira 
assinada criadas no mês, com 
saldo de 5.280 empregos. 

O comércio ficou em se-
gundo lugar, com 4.741 postos, 
seguido da agropecuária, com 
1.766, e da construção, com 
1.312. A indústria, que havia 
registrado saldo negativo na ge-
ração de emprego, voltou a ter 
índice positivo, com a criação de 
1.017 vagas formais.

Os cinco municípios do Rio 
Grande do Sul que mais cria-
ram vagas em outubro foram: 
Porto Alegre (2.324), Caxias do 
Sul (1.132), Canoas (725), San-
ta Cruz do Sul (666) e Pelotas 
(637).

De janeiro a outubro de 
2024, foram contabilizados 
79.925 postos com carteira 
assinada e saldo positivo nos 
cinco grandes grupamentos de 
atividades econômicas. 
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Morre o escritor José Clemente 
Pozenato, autor de “O Quatrilho”

Lucas Marques
O escritor, professor e tradu-

tor José Clemente Pozenato mor-
reu, no início da noite da última 
segunda-feira, 25/11, em Caxias 
do Sul, aos 86 anos.

Nascido em São Francisco de 
Paula, na Serra Gaúcha, Pozenato 
foi autor de livros como “O Qua-
trilho”, “A Cocanha” e “O Caso do 
Martelo”.

A família de Pozenato confir-
mou a morte. Ele estava hospitali-
zado no Hospital da Unimed para 
realizar um procedimento cardía-
co. Pozenato morreu após compli-
cações. O sepultamento ocorreu 
na terça-feira, 26/11, em Caxias 
do Sul.

A prefeitura de Caxias do Sul 
lamentou a morte através da Se-
cretaria de Cultura. “Seu trabalho 
enriqueceu não apenas o patrimô-
nio literário, mas também a iden-
tidade cultural de nossa cidade. 
Neste momento de tristeza, ren-

Luto

Ele estava 
hospitalizado no 
Hospital da Unimed 
para realizar um 
procedimento 
cardíaco; Pozenato 
morreu após 
complicações

demos nossa homenagem à me-
mória de José Clemente Pozenato, 
que continuará a inspirar gerações 
com seu exemplo de dedicação à 
cultura e à valorização das raízes 
caxienses”.

HISTÓRICO
Graduado em Filosofia pela 

Faculdade de Filosofia Nossa Se-
nhora da Imaculada Conceição 
(1960), Pozenato fez mestrado 
em Estudos em Literatura Brasi-
leira pela Universidade Federal 
de São Carlos (1995) e doutorado 
em Letras pela Pontifícia Univer-
sidade Católica do Rio Grande do 
Sul (2005). Foi professor titular 
da Universidade de Caxias do Sul 
(UCS).

Em 1991, recebeu o título de 
Cidadão Caxiense, concedido pela 
Câmara de Vereadores de Caxias 
do Sul. Em setembro de 2022, foi 
agraciado com a Medalha Simões 
Lopes Neto, uma das maiores hon-
rarias do RS, destinada a perso-
nalidades que contribuem para a 
cultura e a educação gaúcha.

O QUATRILHO
O nome de Pozenato ganhou 

ainda mais destaque interna-
cionalmente devido adaptação 
cinematográfica de sua obra “O 
Quatrilho”. Com direção de Fá-
bio Barreto, a produção revela 
paixões envolvendo dois casais. 
A trama de "O Quatrilho" se pas-
sa em uma comunidade rural no 
Rio Grande do Sul habitada por 
imigrantes italianos nos anos 
1910. Dois casais muito amigos 
se unem para sobreviver e deci-
dem residir na mesma casa. As 
filmagens foram realizadas em 
cidades da Serra Gaúcha como 
Bento Gonçalves, Farroupilha, 
Antônio Prado, Carlos Barbosa e 
Caxias do Sul.

O longa-metragem, que com-
bina romance e drama, foi um dos 
finalistas do Oscar e concorreu 
ao prêmio de Melhor Filme Es-
trangeiro em 1996. A trama tem 
Glória Pires, Patrícia Pillar, Bruno 
Campos e Alexandre Paternost no 
núcleo principal.
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Do campo
O Ministério da Educação 

(MEC) publicou, na segunda-
-feira, 25/11, a Portaria nº 
1.127/2024, que altera a Portaria 
Normativa MEC nº 18/2012. A 
medida garante vagas reserva-
das no Sistema de Seleção Unifi-
cada (Sisu) para estudantes que 
cursaram integralmente o ensino 
médio em escolas situadas em 
áreas rurais. A medida visa pro-
mover a inclusão social, garan-
tindo que estudantes do campo 
tenham as mesmas oportunida-
des de acesso ao ensino superior 
que os alunos de áreas urbanas. 

Para serem elegíveis às va-
gas reservadas, os estudantes 
devem comprovar que cursaram 
integralmente o ensino médio 
em escolas localizadas em áreas 
rurais ou que atendem predo-
minantemente populações do 
campo, incluindo agricultores 
familiares, extrativistas, pesca-
dores artesanais, ribeirinhos, as-
sentados e acampados da refor-
ma agrária, entre outros grupos 
que dependem do trabalho rural 
para sua subsistência. 

A portaria estabelece uma 
ordem de prioridade para a se-
leção de estudantes nas vagas 
reservadas. Caso os candidatos 
que atendem aos requisitos ini-
ciais não sejam selecionados, os 
próximos grupos a serem consi-
derados são aqueles que, embo-
ra não contemplados na primeira 
etapa, ainda se qualificam por 
outros critérios, como: deficiên-
cia; autodeclaração como qui-
lombolas, pretos, pardos ou indí-
genas; renda familiar de até um 
salário mínimo por pessoa.

Pesquisa destaca que brasileiros 
estão perdendo o hábito de ler livros

Lucas Marques
Cada vez menos brasileiros 

estão tendo o hábito da leitura. É o 
que aponta a pesquisa “Retratos da 
Leitura no Brasil”, que está na sua 
6ª edição. Os dados, divulgados na 
última semana, apontam que 53% 
dos entrevistados não leram nem 
mesmo parte de um livro nos três 
meses anteriores à pesquisa. Isto 
aponta que, pela primeira vez, a 
maioria dos brasileiros não leem 
livros.

O levantamento considera 
tanto a leitura de livros impressos 
quanto digitais, além de não res-
tringir qualquer gênero, incluindo 
didáticos, bíblias e religiosos. "Se 
considerarmos somente livros in-
teiros lidos, no período de três me-
ses anteriores à pesquisa, o per-
centual de leitores é ainda menor, 
de 27% dos brasileiros", afirma a 
pesquisa.

O número de não leitores veri-
ficado em 2024 representa um au-

Você gosta de ler?

Os dados apontam 
que 53% dos 
entrevistados não 
leram nem mesmo 
parte de um livro nos 
três meses anteriores 
à pesquisa

mento de cinco pontos percentu-
ais em relação ao de 2019, que era 
a edição mais recente da pesquisa.

A "Retratos da Leitura" é con-
siderada a pesquisa mais abran-
gente na tarefa de medir o com-
portamento do leitor brasileiro. 
Ela foi feita pelo Instituto Ipec (In-
teligência em Pesquisa e Consul-
toria) e ouviu 5.504 entrevistados 
durante visitas domiciliares em 
208 municípios entre 30 de abril 
e 31 de julho de 2024. A pesquisa 
é uma iniciativa do Instituto Pró-
-Livro (IPL).

De acordo com a pesquisa, 
estão entre as obras mais citadas 
pelos entrevistados a Bíblia, “O 
Pequeno Príncipe”, Harry Potter, 
a Turma da Mônica e a Saga Cre-
púsculo.

Em Bento Gonçalves, a Bi-
blioteca Pública Municipal Castro 
Alves atende de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 17h, e está locali-
zada na rua Barão do Rio Branco, 
no bairro Centro – próximo à Praça 
Centenário. Lá, livros de diversos 

gêneros podem ser encontrados e 
retirados para leitura em casa.

HÁBITO DE LER
Ler pode não ser algo fácil 

para algumas pessoas, visto que 
pede dedicação, concentração e 
alguns minutos de calma – e longe 
do celular. Contudo, o gosto pela 
leitura se cria a partir do hábito 
de ler.

O escritor Rafael Batista, do 
Brasil Escola, pontua que, além 
de leituras do dia a dia, como uma 
mensagem no WhatsApp ou uma 
notícia, é importante buscar por 
outros conteúdos, mas aquilo que 
seja de interesse do leitor – sejam 
biografias, ou histórias de terror, 
ou um romance emocionante.

"O hábito da leitura deve ser 
estimulado ainda na infância para 
que o indivíduo aprenda desde 
pequeno que ler é algo importan-
te e, acima de tudo, prazeroso. 
Uma leitura realizada com prazer 
desenvolve a imaginação, a escuta 
atenta e a linguagem das crianças”, 
destaca.

A Biblioteca Castro Alves, locali-
zada no Centro de Bento.

Fr
ee

pi
k

Vagas no IFRS Bento 
para estágios

A Reitoria do Instituto Fe-
deral de Educação, Ciência e 
Tecnologia do Rio Grande do 
Sul (IFRS), localizada em Ben-
to Gonçalves, está com seleção 
para estagiários. São três vagas 
presenciais.

As inscrições podem ser fei-
tas até 2 de dezembro de 2024, 
conforme orientações do Edital. 
A seleção ocorrerá em duas fases: 

- Análise da documentação 
entregue (eliminatória); 

- Análise curricular e entre-
vista (classificatória e elimina-
tória). 

Confira as vagas 
para a Reitoria: 
– Uma vaga para estudantes 

Oportunidade

As inscrições podem 
ser feitas até o dia 
2 de dezembro; as 
vagas são para a 
Reitoria do IFRS

de Arquitetura e Urbanismo ou 
Engenharia Civil, a partir do pri-
meiro semestre. Carga horária 
de seis horas diárias (30h sema-
nais), de segunda a sexta-feira.

– Uma vaga para estudantes 
de Direito, a partir do primeiro 
semestre. Carga horária de seis 
horas diárias (30h semanais), de 
segunda a sexta-feira. 

– Uma vaga para estudantes 
de Comunicação Social ou Rela-
ções Públicas, a partir do quarto 
semestre. Carga horária de seis 
horas diárias (30h semanais), de 
segunda a sexta-feira.

REMUNERAÇÃO
A remuneração para estu-

dantes de nível superior é de R$ 
1.125,69 por mês para 30 horas 
semanais e de R$ 787,98 para 
20 horas semanais. Também é 
concedido auxílio-transporte no 
valor de R$ 10,00 por dia.

Mais informações sobre esse 
processo de seleção no edital e 
seus anexos publicados no site 
do IFRS (https://ifrs.edu.br/
editais/79651/).

Lucas Marques
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Expediente
Circulação: semanal, às sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 877/602 
(L’América Shopping), bairro São 
Bento, Bento Gonçalves
WhatsApp: (54) 3454-1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 

Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques 

E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
TikTok: jornalserranossa
X: serranossa

Ainda Estou Aqui
18h – 2D Nacional

L'AMÉRICA SHOPPING
Sala 01
Gladiador II
14h30 – 2D Dublado 
(sexta, domingo, terça)
18h – 2D Dublado 
(sábado, segunda, quarta)
21h – 2D Dublado 
(sábado, segunda, quarta)
Operação Natal
14h30 – 2D Dublado 
(sábado, segunda, quarta)
18h – 2D Dublado 
(sexta, domingo, terça)
Venom - A Última Rodada
21h – 2D Dublado 
(sexta, domingo, terça)
Moana 2
13h40 – 2D Dublado (sexta, sábado, 
segunda, terça, quarta)
13h40 – 3D Dublado (domingo)
16h – 2D Dublado
18h30 – 2D Dublado (sexta, sábado, 
domingo, segunda, terça)
18h30 – 2D Legendado (quarta)
21h – 2D Dublado (sexta, domingo, 
segunda, terça, quarta)
21h – 2D Legendado (sábado)

SHOPPING CENTER BENTO
Sala 01
Moana 2
13h40 – 2D Dublado
16h – 2D Dublado (sexta, sábado, 
segunda, terça, quarta)
16h – 3D Dublado (domingo)
18h30 – 2D Dublado (sábado, do-
mingo, segunda, quarta)
18h30 – 3D Dublado (sexta)
18h30 – 2D Legendado (terça)
21h – 2D Dublado 
(segunda, quarta)
21h – 2D Legendado 
(sexta, domingo)
Ainda Estou Aqui
21h – 2D Nacional (sábado, terça)
Sala 03
Wicked
14h30 – 2D Dublado (sexta, terça)
20h40 – 2D Dublado (segunda)
20h40 – 2D Legendado 
(sábado, quarta)
Operação Natal
14h30 – 2D Dublado 
(domingo, quarta)
Gladiador II
14h30 – 2D Dublado 
(sábado, segunda)
20h40 – 2D Dublado 
(sexta, domingo, terça)

Cinema - 29/11 a 04/12

Wicked: Parte Um

Moana 2

Sequência da já clássica ani-
mação musical, “Moana 2” acom-
panha o reencontro de Moana 
e Maui para uma nova aventura 
pelos mares. 

Passados três anos desde 
a última jornada marítima, um 
chamado de seus ancestrais leva 
a jovem polinésia Moana de volta 
para águas perigosas e distantes 
da Oceania com um grupo impro-
vável de marinheiros. 

Com a ajuda também do semi-
deus Maui, ela deve quebrar uma 

maldição terrível que um deus 
cruel e com sede de poder colocou 
sobre uma das ilhas de seu povo. 
Nessa grandiosa missão, Moana e 
sua equipe vão desbravar novos 
territórios e enfrentar velhos e 
novos inimigos, como monstros 
marítimos, feitiços e deuses do 
mal. Tudo isso em busca de reco-
nectar sua nação e assegurar a paz 
dos oceanos.

Já em exibição nos cinemas 
de Bento Gonçalves. Classifica-
ção indicativa: Livre.
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Ainda Estou Aqui

Gladiador II

14 DE NOVEMBRO
GEMA REGINA CARLET CARINI, 
82 ANOS, DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
DELVINO RIZZI, 86 ANOS, 
SERVIÇOS GERAIS APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
16 DE NOVEMBRO
LUZIA VILELA BERTANI, 
87 ANOS, MASSAGISTA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
AGUDOS (SP), MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
ARMINDO AGOSTINHO 
POZZA, 95 ANOS, APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
MARIA STRADIOTTI GENTILINI, 
90 ANOS, AGRICULTORA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
GARIBALDI, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
17 DE NOVEMBRO
LIZETE DA SILVA, 45 ANOS, 
COZINHEIRA, NATURAL DE 
BARROS CASSAL, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
RENI NASCIMENTO DA SILVA, 79 
ANOS, PEDREIRO APOSENTADO, 
NATURAL DE MUÇUM, MORADOR 
DE BENTO GONÇALVES
ELIO VIEIRA MACHADO, 57 
ANOS, SOLDADOR, NATURAL DE 
LAGOA VERMELHA, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
18 DE NOVEMBRO
CARLOS ALBERTO OLIVEIRA 
DA SILVA, 72 ANOS, PEDREIRO 
APOSENTADO, NATURAL DE 
SANTO ÂNGELO, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
LEDA THOMÉ, 79 ANOS, 
APOSENTADA, NATURAL DE 
MUÇUM, MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
ANTONIO GIACOMO DE 
CONTO, 95 ANOS, MOTORISTA 
APOSENTADO, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
19 DE NOVEMBRO
PEDRO JOÃO CESCON, 68 ANOS, 
EMPRESÁRIO APOSENTADO, 

Obituário
Falecidos entre 
14/11 e 26/11

NATURAL DE ANTÔNIO 
PRADO, MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
FRANCENILSON SOARES DA 
SILVA, 27 ANOS, AGRICULTOR, 
NATURAL DE SANTA MARIA DE 
BOA VISTA (PE), MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
20 DE NOVEMBRO
INÊS PEDROTTI POSTAL, 
80 ANOS, AGRICULTORA 
APOSENTADA, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
21 DE NOVEMBRO
EURY LEAL, 89 ANOS, 
APOSENTADO, NATURAL DE 
JÚLIO DE CASTILHOS, MORADOR 
DE BENTO GONÇALVES
22 DE NOVEMBRO
PAULO BOCK, 61 ANOS, 
PADEIRO APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
23 DE NOVEMBRO
LIZ CARVALHO DE JESUS, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
FELIPE VIEIRA BERNARDI, 17 
ANOS, ESTUDANTE, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
24 DE NOVEMBRO
MEL CARVALHO DE JESUS, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
GELSON JUPPEN, 51 ANOS, 
AUXILIAR DE CARGA E 
DESCARGA, NATURAL DE 
PLANALTO, MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
25 DE NOVEMBRO
ANA PAULA RODRIGUES, 39 
ANOS, DO LAR, NATURAL DE 
PORTO ALEGRE, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
26 DE NOVEMBRO
JUSSARA DA SILVEIRA, 49 
ANOS, AGRICULTORA, NATURAL 
DE IBIAÇÁ, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
VICTORIA AURORA ABEG, 
91 ANOS, PROFESSORA 
APOSENTADA, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
SERGIO RONALDO GOMES 
DORNELLES, 74 ANOS, 
APOSENTADO, NATURAL DE 
PORTO ALEGRE, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
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“Transformando Vidas”: projeto 
encerra com jovens encaminhados

Vestidos longos, camisas ali-
nhadas, a tradicional valsa tocan-
do e os jovens celebrando os 15 
anos. O cenário dos tradicionais 
bailes de debutantes foi viven-
ciado também por 17 jovens do 
projeto Transformando Vidas no 
último sábado, 23/11, no encer-
ramento das atividades em Bento 
Gonçalves.

O projeto, idealizado pelo Ga-
binete da Primeira-dama, iniciou 
em junho e vai além da realiza-
ção do baile de encerramento. Os 
jovens participaram de ações de 
qualificação no Senac, parceiro 
do projeto. Entre as oficinas estão 
apresentação pessoal, oportuni-
dades no mundo da tecnologia e 
do trabalho, comunicação, prepa-
ração para o trabalho, orientação 
profissional e financeira, orienta-
ção emocional e gastronomia. 

Nesta edição, um diferencial 
foi o encaminhamento dos parti-
cipantes para o programa Jovem 
Aprendiz. Pelo menos 90% do 
grupo encerrou o projeto com o 

Quase vida adulta

Os adolescentes 
participaram de 
ações de qualificação 
no Senac, um dos 
parceiros do projeto, 
que iniciou em junho

primeiro emprego garantido.
A jovem Lara Maria da Silva, 

de 15 anos, trabalha em uma loja 
há algumas semanas e também 
não esconde a alegria de estar em-
pregada. “Foi muito legal o curso, 
a melhor coisa que eu fiz porque 
eu consegui o emprego muito rá-
pido. A experiência de trabalhar e 
ganhar o próprio dinheiro é muito 
boa. Eu também fiz muitas amiza-
des no Senac que vou levar para a 
vida”, disse.

“Dar oportunidade a todos 
os jovens, para a nossa cidade 
sempre será um motivo de festa, 
alguns poderão dizer que são ape-

nas dezessete, eu diria que se a 
gente tivesse conseguido que um 
deles estivesse empregado já se-
ria um motivo de comemoração, 
pelo fato de tudo que aprenderam 
ao longo do projeto. Esse projeto 
não aconteceria se não fosse pelo 
apoio de todos os padrinhos”, 
disse a primeira-dama, Cláudia 
Remus.

Os adolescentes foram se-
lecionados pelos Centros de Re-
ferência de Assistência Social 
(CRAS), atendendo às condiciona-
lidades do Cadastro Único. A rea-
lização é do Gabinete da Primeira-
-dama em parceria com o Senac.

Pichações

A prefeitura de Bento Gon-
çalves realizou, no último sá-
bado, 23/11, um mutirão para 
limpeza e retirada de pichações 
na cidade. 

A ação envolveu as secre-
tarias municipais, voluntários e 
uma empresa de tintas. Foi reali-
zado um levantamento inicial de 
50 pontos na cidade para serem 
recuperados.

A ação integrou o progra-
ma ‘Bento em Ordem’, que está 
em andamento na cidade para 
a limpeza, encaminhamento de 
pessoas em situação de rua para 
vagas de emprego, fiscalização e 
retirada de ambulantes das ruas, 
entre outras iniciativas.

"Qual o motivo de pintar 
muros?  É para deixar a cidade 
bonita. É para mostrar que todos 
esses voluntários estão aqui para 
deixar a cidade como é o certo, 
é para mostrar para esses picha-
dores que a sociedade não aceita 
isso. Queremos para o Município 
ordem, que cada um tenha o seu 
direito, mas também trabalhar e 
ter harmonia. Se algumas pesso-
as tentam estragar a cidade com 
vandalismos, nós vamos repintar 
ela e mostrar que a nossa cidade 
deve ficar ainda mais bonita", dis-
se o prefeito Diogo Siqueira.

Fotos: Prefeitura Bento

Reforma do telhado do 
Ginásio de Esportes de BG

Bento Gonçalves foi uma das 
cidades habilitadas pela Secreta-
ria Estadual do Esporte e Lazer 
(SEL) do Rio Grande do Sul nos 
editais do programa Avançar 
Mais no Esporte, na categoria 
‘Infraestrutura Esportiva’. O pro-
jeto inscrito foi o de reforma do 
telhado do Ginásio Municipal de 
Esportes - localizado no bairro 
Planalto e que sedia eventos es-
portivos e culturais.

Na última semana, o secretá-
rio de Esportes e Desenvolvimen-
to Social (Sedes) de Bento, Edu-
ardo Virissimo, esteve reunido 
com o secretário Estadual, Julia-

Dinheiro

O Avançar Mais no 
Esporte visa financiar 
obras de construção 
e revitalização de 
espaços esportivos em 
todo o RS

no Franczak, o Gaúcho da Geral. 
Além de tratar sobre o projeto, 
apresentou demandas da área do 
município.

"Precisamos agradecer pelo 
apoio ao esporte da nossa cidade. 
Nosso projeto foi aprovado, a re-
forma do Ginásio Municipal, que 
atrai esportistas e a parte cultural 
da nossa cidade, será executada. 
Com esse apoio, vamos fazendo 
um caminho no esporte cada vez 
melhor", destacou o secretário de 
Bento.

O Avançar Mais no Esporte 
visa financiar obras de constru-
ção e revitalização de espaços es-
portivos em todo o Rio Grande do 
Sul. Nesta nova fase, são, ao todo, 
R$ 65 milhões investidos.

O ‘Infraestrutura Esportiva’ 
contemplará projetos de até R$ 
500 mil e o ‘Ilumina Esporte’, fo-
cado em obras de iluminação, be-
neficiará projetos de até R$ 200 
mil. Em ambas modalidades, a 
contrapartida municipal será de 
30% do valor solicitado.



30/11
17º

24º
Sol com algumas nuvens e chuva 

passageira. À noite, muitas nuvens, 
mas com tempo firme.

29/11
20º

26º

1º/12
17º

30º
Sol com muitas nuvens durante o 
dia. Nevoeiro de manhã, chuva à 

tarde, temporal à noite.

Sol com muitas nuvens durante 
o dia e períodos de céu nublado. 

Noite com muitas nuvens.

EDIÇÃO 992
Sexta-feira, 

29 de novembro de 2024

Previsão do tempo
Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

Fica ligado
Mudanças no tráfego em ruas do 
bairro Maria Goretti, em Bento

Trânsito | 2

Moradores da Linha Alcântara apresentam 
demandas após enchentes devastadoras

Iniciativa do MPRS

Geral | 3

Prefeitura de Bento Gonçalves

Polícia Civil de Bento 
realiza operação em 
diversos bairros
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Uma pessoa presa

Durante a ação, foi apreendida a quantia 
aproximada de R$ 35 mil em espécie, além de 
duas caminhonetes Amarok

Morre o escritor José 
Clemente Pozenato

Cultura | 13

Luto

Ele é escritor de "O Quatrilho", que ganhou um 
filme gravado na Serra Gaúcha


